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Сама идея проекта появилась из обычного по нынеш�
ним временам стремления поддержать наших вои�
нов, как это уже делают миллионы соотечественни�
ков. 
Предстояло лишь ответить на вопрос — как и чем
способна помочь газета тем, кто сейчас находится в
окопах, в танках, на огневых точках? Растолковать
им, ради чего и с кем они воюют? Но они это знают
в тысячу раз лучше нас…
Ответ подсказал собственный опыт. К 75�летию По�
беды мы опубликовали подборку писем с фронта.
Писали их крестьяне, сибирские мужики из множе�
ства деревень и сел. 
Шел первый год войны, и все они находились на пе�
редовой, но о своей фронтовой жизни рассказывали
кратко, скупо; общее и самое сильное переживание
— как там дома? Как хлеб, картошка, трудодни, здо�
рова ли родня?.. 
Один из бойцов признается, что более всего жалеет
о пропущенном сенокосе, что помнит сейчас каж�
дую травинку и просит сообщить: «Напишите мне,
на каком лугу вы были, когда читали мое письмо?»
Человеку на войне невероятно важно знать — как
там дома. Так было и восемьдесят лет назад, и сей�
час ничего не изменилось. 
И, по сути, наш спецвыпуск — это своего рода боль�
шое общее письмо из дома, с нашей огромной малой
родины — Красноярского края. 
Дополнение к тому, что пишут бойцам близкие или
лично незнакомые им люди, дети… 

В апреле 2023 года газета «Наш Красноярский край» начала новый проект — 
ежемесячный спецвыпуск для наших земляков, находящихся в зоне проведения 
специальной военной операции. На передовую отправлено уже восемь номеров, 

готовится к выходу девятый…

Александр Григоренко — обозреватель газеты «Наш Красноярский край», 
редактор спецпроекта «Газета на фронт», Красноярский край

Издание — победитель в номинации «Спецпроект/акция года» конкурса «Вся Россия — 2023», 1�е место

Спецвыпуск «НКК»: большое письмо из дома

Автор снимка Олег Кузьмин
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Именно об этом говорил один из героев первого
спецвыпуска — Андрей Григорьев, глава Верхнеу�
ринского сельсовета, доброволец, боец роты, сфор�
мированной из красноярцев.

«Очень дороги письма. У нас замполит лесосибирский,
Дима. А мы получали письма от детей из Лесосибирска,
и, честно, я читаю, плачу, и Димка тоже сидит, сопли рас'
пустил. Я говорю: давай бери телефон и передавай по'
фамильно, чтобы дети понимали, что письма доходят!
Мы получаем их из разных районов Красноярского
края… Всех хочу поблагодарить за поддержку, это
очень важно! И хочу призвать всех держаться вместе,
проявить солидарность».

Спецвыпуск — это подборка публикаций НКК, посвя�
щенных спецоперации и объединенных общей зада�
чей — показать, как и чем тыл помогает фронту. 
А тут есть о чем рассказать, поскольку на карте ре�
гиона нет ни одной территории, откуда не приходи�
ла бы помощь нашим бойцам — гуманитарная и
вполне боевая. 
Например, в одном из номеров была публикация о
проекте «Иz Сибири сынам России», который со�
здали Константин Негатин, воевавший на Донбассе
еще до начала СВО, и Максим Бабин, заместитель
руководителя палаты ветеранских организаций

Гражданской ассамблеи Красноярского края. Они
собирают и отправляют в зону боевых действий
тепловизоры, бронежилеты, квадрокоптеры, то, что
крайне необходимо в современном бою. 
Также мы рассказываем о том, как предпринимате�
ли региона помогают СВО, о новейших разработках
красноярских ученых и частных компаний, работа�
ющих в сфере высоких технологий, сообщаем о гос�
поддержке фермерам, публикуем подробный список
льгот добровольцам, мобилизованным, их семьям.
И, конечно, детские письма и рисунки.

Теперь о вещах насущных. Проект потребовал до�
полнительных ресурсов — средств на бумагу, печать
и т.д. — и здесь решающую роль сыграло региональ�
ное Агентство печати и массовых коммуникаций,
которое всецело поддержало начинание редакции.
Фронтовой спецвыпуск выходит при его прямой
поддержке. В доставке номеров на фронт помогает
Министерство обороны РФ.
Все остальное — подбор и написание материалов,
верстка и т.д. — делается помимо основной работы
редакции. 
Еще один важный момент — мы поддерживаем тес�
ный контакт с волонтерскими организациями, с те�
ми, кто доставляет на передовую гуманитарную по�
мощь, общается с участниками спецоперации. 
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Они подсказывают нам темы, которые сейчас наи�
более интересны нашим землякам на передовой. 
К примеру, согласно одной из недавних «заявок»,
отдаем целый разворот под новости из малых горо�
дов, райцентров, деревень, откуда, по большей час�
ти, и происходят адресаты спецвыпуска. 

Особо стоит отметить создателя волонтерского дви�
жения «Единство» Олега Колпакова, помогающего
Донбассу еще с 2014 года. 
В очередной своей поездке — он перегонял «Ниву»,
купленную на пожертвования красноярцев, и заод�
но доставил «гуманитарку» в одну из школ ЛНР —
Колпаков записал видео, в котором бойцы благода�
рили редакцию за спецвыпуск, говорили, что такие
«письма из дома» им действительно очень нужны.
И это не только огромный моральный стимул для
нас, но и прямое подтверждение необходимости
продолжать проект.
Кроме того, полноправными его соавторами можно
назвать читателей НКК — мы публикуем их письма
со словами поддержки, детские рисунки… 
Чтобы поддерживать участие аудитории, редакция
мобилизует весь имеющийся медийный ресурс —
информация о спецвыпуске публикуется в газете, на
сайте, в соцсетях, в телеграм�канале, сюжеты о про�
екте выходят в эфире регионального телеканала
«Енисей».

Объем каждого из номеров — восемь полос. Для
спецвыпуска был создан оригинальный дизайн�ма�
кет с оформлением, созвучным логотипу Фонда
поддержки участников специальной военной опера�
ции «Защитники Отечества». Также используем
собственные графические элементы, разработанные
для номеров к Дню Победы и публикаций, посвя�
щенных Великой Отечественной войне.
Судя по всему, проект НКК «попал в десятку» —
или близко к ней — и потому будет продолжен. На�
сколько — покажет время. Кроме того, будем только
рады, если подобную идею подхватят коллеги из
других регионов. Для ее воплощения, по большому
счету, нужны две вещи — желание и общее понима�
ние, что такие «письма из дома» действительно
нужны, помогают жить и побеждать.

&

Как мы пробили брешь 
в информационном куполе 
сомнений и неуверенности

Александр Сорокин —
главный редактор ТРК «НИКА», Калужская область

Издание — дипломант в номинации 
«Спецпроект/акция года» конкурса «Вся Россия — 2023»

Сила в правде
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— Как появилась идея проекта. Расскажите в чем его
суть и социальная значимость?

Она возникла в момент частичной мобилизации. В это
время в информационной среде Калужской области
появились вбросы со стороны нашего врага, которые
вводили народ в заблуждение. В сообщениях
утверждалось, что наших мужиков гонят в военкоматы
силой, а они не хотят защищать Родину — сомневаются,
мягко говоря. 
Вся эта история подогревалась еще и тем, что
определенное число людей решили покинуть нашу
страну, поддавшись эмоциям. 
Тогда же в комментариях под этими вбросами появился
вопрос, который примелькался нам: «Почему я должен
идти воевать?», «Почему я кому'то обязан», «Почему
я...». 
Мы решили взять этот вопрос за основу и найти ответ на
него. Конечно, за ответом, как и принято у журналистов,
мы отправились в самый эпицентр событий — на тот
момент это были военкоматы. 
Стали общаться с мужиками, которые отправились на
фронт или уже вернулись из тех мест в статусе
добровольца. 
Они дали исчерпывающие ответы всем комментаторам.
«Я еду туда защищать Родину», «Это мой долг, у меня
прадед воевал с фашизмом», «Там тоже дети, которым
страшно», «Это долг каждого мужчины» — каждый из
них озвучил свою позицию, ответил на вопрос 
по'своему, но тех, кто был против, разбит, неуверен в
себе, мы не встретили.
Потом было интересно наблюдать, как в комментариях
под новостями о жизни сбежавших из страны людей,
появлялись наши ролики, их ставили в пример. В этих
роликах ребята рассказывали о том, почему они решили
отправиться на фронт, боятся ли они, что у них на душе.
Когда ты показываешь живого человека, который
говорит правду, что он готов сражаться за Родину, за
семью, не скрывая лица, то все фейки теряют силу.

— Как организовали проект? Каких усилий, ресурсов
и средств это потребовало? Была ли это командная
работа? Были ли спонсоры или партнеры?

Особых ресурсов не требуется. Нужно только одно —
умение договариваться. Сейчас важный момент для
нашей страны, система напряжена, люди, которые

работают в военкоматах, тоже находятся в непростой
ситуации, чтобы договориться с ними о съемках,
понадобилось достаточно много времени, но все
сложилось. 
Второй этап — это поговорить с бойцами. Многие не
хотели откровенничать на камеру по простой причине —
«я не хочу хвастаться». А ведь речь не про хвастовство,
а про смыслы, про правильную жизненную позицию,
которой так не хватает в наше время в СМИ. 
Посмотрите, что крутят сегодня в качестве контента
современные медиа? Развлекательные, хайповые
программы, но нет смысла! Нет содержания, только
красивая, гляценвая обертка! А в этих мужиках оно
было! Глубокое и важное содержание — любовь к
Родине, дань Отчизне, память предков, отождествления
себя со страной. Как часто мы про это говорим?! Мало!
Хочется больше! Этого реально не хватает! Спонсоров не
было! Была команда, были друзья. Здесь отдельная
благодарность Росгвардии по Калужской области.
Ребята из этой структуры откликнулись с радостью
одними из первых. Кстати, это второй совместный
проект. До этого мы делали «Взгляд героев». 

— Как распространялась информация о проекте.
Сколько было публикаций по проекту, из чего они
состояли, как они были оформлены?

Распространялась информация на наших ресурсах: сайт,
соцсети, радио (мы сделали аудиоролики), ТВ. Когда мы
выложили первые ролики у себя на странице в соцсетях,
уже через пару дней они разлетелись по другим
сообществам. Кто'то репостил, кто'то просил
разрешения взять к себе на размещение, другие просто
воровали, но главное, что мы пробили брешь в этом
информационном куполе сомнений и неуверенности.
Народу зашло! 
Кстати, в распространении роликов нас поддержала и
администрация Калужской области. Смысл постов был
простой: история бойца и вдохновляющее интервью с
ним. 

— Участвовали ли в выполнении проекта
представители аудитории?

Поначалу нет, но после выхода первых роликов на нас
стали выходить люди, подписчики, телезрители. Они
рассказывали нам о своих героя — соседях, друзьях,
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отцах, сыновьях, которые сегодня находятся на ЛБС. Мы
начали снимать этих людей, и тогда проект получил уже
третью волну популярности. 

— Какими оказались основные результаты проекта?

Уже сказал о них выше, но можно, конечно, дополнить
цифрами. Охват проекта составил более 2 млн. просмот'
ров!

— Будет ли продолжение?

Да, будет! Обязательно! Уже сейчас мы продумали
третий проект с силовиками, пока не буду его разглашать
— надо сначала реализовать. Но! Следите за нашими
проектами на сайте nikatv.ru и в наших социальных
сетях, тогда точно не пропустите. Это будет до дрожи, до
слез, до понимания во многих смыслах — зачем, почему,
для чего, как, что. Уже при обсуждении этого проекта
многие в команде проронили слезу, а что получится в
реале... посмотрим, увидим. 

— Что Вы хотите посоветовать коллегам, если они
захотят организовать у себя подобный проект?

Работайте, братья! На благо Отечества! Мы сегодня тоже
бойцы, бойцы информационного фронта. Да, мы в тылу,
но это не значит, что можно сидеть, свесив ноги на шее
у нашей страны, которая так остро именно сейчас в нас
нуждается. Каждый на своем месте должен делать
максимум для того, чтобы помочь России. 
Делайте контент, несите смыслы, помогайте людям найти
внутреннюю опору, находить ответы на вопросы,
которые не дают им покоя или вносят смуту во
внутреннюю политику вашего города, региона или
страны в целом. Не ждите команды, проявляйте
инициативу! Да, будут ошибки! Да, не всегда будет
получаться! Но что'то хорошее получается лишь тогда,
когда мы начинаем действовать. 

&

Смотреть проект «Почему я?»
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Хотя фотографией увлекался с детства, даже ходил в
фотокружок, организованный в школе, где я учился.
Что мы снимали тогда на пленочные фотоаппараты
Смена или ФЭД? Да все, что было вокруг — город�
ские пейзажи, симпатичных одноклассниц, своих
друзей. 
Вряд ли я тогда задумывался о том, что когда�то это
станет профессией. Хотя занятия в области изобра�
зительного искусства сопровождали меня всю мою
жизнь. Выучившись на архитектора в университете,
как и многие из моих однокашников, нашел себя в
полиграфическом дизайне, начав работать в редак�
ции автомобильного журнала. 
Впрочем, часто мне приходилось заниматься не
только версткой рекламных макетов и журнальных
полос, но и фотографировать. И такой опыт дизай�
нера и фотографа для меня был востребован и даль�
ше, когда мне приходилось сотрудничать позже с
другими работодателями.
Последние несколько лет я работаю фотографом с
электронными и печатными изданиями, но и мои
дизайнерские навыки по�прежнему востребованы.

Ушедший год выдался для меня богатым на интерес�
ные темы для репортажей. Расскажу про пару таких. 
Моя поездка на вновь обретенные территории РФ, 
с одной стороны, была неожиданной, а с другой —
вполне ожидаемой. 
Неожиданной — потому, что в один прекрасный
день ко мне подошел главный редактор и без цере�
моний спросил: — Поедешь? Ответ был такой же
быстрый и прямой: — Конечно!

За 12 дней нашей командировки на территорию, где
сейчас идет СВО, мы побывали в Кременной, под
Бахмутом (Артемовском), проехали через Луганск
и Мариуполь, видели, как устроена жизнь бойцов в
полевом лагере в тылу. 
Много общались. С бойцами, их командирами, жи�
телями городов, где уже налаживалась мирная
жизнь. Меня, как человека, впервые оказавшегося в
таких условиях, поразило такое близкое соседство
боевых действий, мирной жизни и работы на пер�
спективу, для создания комфортных условий для
проживания. Передвигаясь на военном КамАЗе, мы
ехали то по гладкому, заново восстановленному до�
рожному полотну, то продолжали свой путь по

По сравнению с моими коллегами, с кем я общаюсь, в том числе из других изданий, 
в профессиональную фотожурналистику я пришел достаточно поздно

Мы помогаем нашу страну узнавать заново 

Дмитрий Сопильняк, фотокорреспондент информационного агентства «Первое областное» медиахолдинга 
«Областное телевидение», город Челябинск, Челябинская область

Лауреат премии губернатора Челябинской области в сфере средств массовой информации за 2023 год
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«фронтовой дорожке». И везде, где это было уже
возможно, видели большое количество строителей,
которые восстанавливали мосты, дороги, важные
объекты досуга и городской инфраструктуры, стро�
или новые жилые дома. 
Общаясь с людьми, как в военной форме, так и с
мирными гражданами, мы смогли составить свое
впечатление от того, что происходит на этой терри�
тории и рассказать об этом читателям нашего ин�
формационного издания. 

Запомнилось общение с обаятельным командиром
штурмового отряда Аду Щамхаловым (позывной
«Каспий»), который не был похож на сурового ко�
мандира, несмотря на то, что прошел тяжелые бои и
был ранен. Он рассказал о своих бойцах, в том чис�
ле и о роте Z. Вспоминал о близких, семье. Во время
интервью он много улыбался, шутил. Как оказалось
— во время последнего интервью... 
Через несколько часов командир погиб на передо�
вой... Посмертно Аду «Каспия» Щамхалова пред�
ставили ко второму ордену Мужества. 
По разным причинам люди принимают решение от�
правиться в зону СВО. Мы встретили гранатомет�
чика танкового полка, который в мирной жизни
был служителем церкви. Приехал он сюда, услышав
просьбу о помощи во время похорон одного из бой�
цов у себя в Магнитогорске: «Вы поезжайте туда,
там тяжело, и ваша помощь будет очень нужна». 

За год пребывания в зоне СВО отец Максим с по�
зывным «Дизель» не раз бывал на передовой, но
стрелять приходилось только на полигоне. При
этом у мужчины большой боевой опыт за плечами
— срочная служба в ВДВ, работа в составе сил под�
держания мира в Косово. 
«Тебе не надо стрелять, ты просто молись за нас
всех», — сказал ему командир во время первого боя. 
«На войне нет атеистов. Но точно есть неверующие.
И среди таких людей много озлобленных. Но, не�
смотря ни на что, я их тоже люблю», — признавался
Максим.
Он каждое утро после построения ведет беседы о
вере с сослуживцами, а также совершает обряды
крещения. Командиры танковых экипажей, механи�
ки�водители, стрелки обращаются в веру, не выпус�
кая из рук стрелкового оружия. 

Мы завершали свою командировку в Мариуполе. На�
блюдали, как восстанавливается город после того,
как от него остались одни руины. 
«Разнесли город, разнесли от души», — сокруша�
лась наша собеседница, жительница города, пере�
жившая бомбежки. 

Аду Щамхалов

Отец Максим
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Дом, где находилась ее квартира, не подлежал вос�
становлению и был снесен. Чудом уцелевший ее
дачный домик в городской черте стал для них с му�
жем местом для постоянного жилья. 
Она рассказала, что мирная жизнь постепенно воз�
вращается в ее разрушенный город. И видно, что у

властей города есть воля к тому, чтобы сделать Ма�
риуполь лучше, чем он был до разрушения.

Утром 24 июня мы должны были через Ростов�на�
Дону отправиться в Минеральные воды, чтобы отту�
да на самолете вернуться в Челябинск. Но день наш
сложился иначе. Приехав утром в Ростов, мы, бро�
сив вещи в гостинице, целый день наблюдали за со�
бытиями в центре города, которые в первые часы
назвали военным мятежом. 
Мятежники в центре города спокойно общались с
жителями города, давали возможность сфотографи�
роваться — словом, со стороны ничего не говорило о
какой�то опасности, несмотря на то, что в центре го�
рода находились люди с оружием. 
— Уйдем отсюда, как только наши командиры и
другое начальство, но только не из наших, обо всем
договорятся, — говорили бойцы ЧВК.
В какой�то момент бойцы начинают оттеснять лю�
дей от здания штаба Южного военного округа. На
мой вопрос о том, чего нужно ожидать, один из бой�
цов говорит мне: «Будет бой. Уходите отсюда». 
Наверное, впервые за эту командировку я почувст�
вовал опасение за свою жизнь. Находясь «за лен�
точкой» на территории Луганской области, я мог
рассчитывать на военных, которые нас сопровожда�
ли, да даже, в конце концов, на броник и каску, ко�
торые могли защитить меня от шальной (не дай
бог) пули. 
Здесь же ничего этого рядом не было. Но и уходить
было нельзя — профессиональный долг обязывал.
Вагнеровцам все же удалось оттеснить людей с цен�
тральных улиц и закрыть место будущей схватки по
периметру. Поэтому пришлось искать места, откуда
бы я мог вести фотосъемку происходящего. Помог в
этом случайно встретившийся местный фотограф,
знающий ближайшие подворотни. 

Пытаясь выйти на центральную улицу, где происхо�
дили главные события, мы наткнулись на бойцов,
которые не пустили нас дальше. 
Договорившись, что они нас не прогонят отсюда,
мы стали вести с коллегой фотосъемку. К счастью,
события в Ростове�на�Дону закончились мирно, и
никто из местных жителей не пострадал. 
Так и закончилась наша командировка. Эта поездка
заставила меня по�другому смотреть на происходя�

Ростов�на�Дону
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щее в зоне СВО. За статистикой и новостными
сводками мне удалось увидеть людей, происходя�
щее там стало более персонифицировано. 
Могу ли я после такого назвать себя начинающим
военным фотокорреспондентом? Вряд ли. Судьба
лишь приоткрыла мне дверь, а пойти дальше — мой
выбор, мое решение. Хотя каждый из нас знает, что
надо сделать, чтобы рассмешить бога…

Впрочем, этот год дал мне возможность делать фото�
репортажи не только с театра военных действий. Ра�
бота в информационном агентстве позволяет разви�
ваться фоторепортеру во всех направлениях — ме�
дицина, спорт, культура, промышленность, сельское
хозяйство. 
Каждый день ты едешь на новый объект для фото�
съемки и осознаешь, что твоими глазами, твоими

снимками читатели будут видеть эту новость. По�
жалуй, это и есть главная, на мой взгляд, мысль, ко�
торую хочется донести до начинающих фоторепор�
теров. 
А еще — тема для репортажей может родиться из
чего угодно, даже из увлечений. Много лет я тан�
цую социальное аргентинское танго. В нашем горо�
де, как и в других городах, есть клубы, формируется
свое сообщество. 

Увлекшись, я, конечно же, не мог не совместить два
своих увлечения — танго и фотографию. Сегодня
тех, кто танцует и фотографирует в нашем городе, к
счастью, становится больше. Недавно один из моих
близких друзей сказал, что все мы, снимающие, пи�
шем фотоисторию нашего челябинского танго. И не
только челябинского. Регулярно проходят танго�ма�
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рафоны в разных городах страны, куда приезжают
200—300 человек со всей страны, от Калининграда
до Владивостока. 

Приезжают, чтобы увидеть тех, с кем познакоми�
лись на прошлых марафонах, познакомиться с горо�
дом, узнать для себя что�то новое, интересное. В ор�
ганизации одного из таких марафонов я принимаю
участие как фотограф и дизайнер. А не так давно
мы провели свой марафон в Новосибирске, дав воз�

можность кому�то впервые приехать в этот город, а
кому�то — найти новых знакомых. 

Говорят, что мы уже не знаем своей страны. А мне
кажется, что благодаря подобным историям мы по�
могаем заново нашу страну узнавать. И мне прият�
но, что у меня когда�то давно появилась возмож�
ность создавать такую фотоисторию, быть причаст�
ным к ней.

&
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В журналистике я давно и опуб�
ликовала множество историй об
участниках Великой Отечествен�
ной. 
Об одном из них, обладателе
трех орденов Красной Звезды,
Иване Андрееве, писать было
особенно интересно: он брал
Берлин, водрузил знамя Победы
над Бранденбургскими ворота�
ми, попал в объектив легендар�
ного Евгения Халдея. Бравый
солдат, комсорг минометной ро�
ты не хвалился своими подвига�
ми и после победы работал про�
стым колхозным водителем.
Что я испытывала, когда писала
о героях вчерашних дней? Как
правило — удивление, восхище�
ние. Порой бунтовала совесть:
живет ветеран совсем не так, как
должен жить человек, освобо�
дивший мир от фашизма.
Но я никогда не думала, что до�
ведется рассказывать о ребятах,
вставших на пути фашистских
недобитков, вгрызающихся по�
живому в новые российские тер�
ритории. 
И как о них писать? Сегодня я
беру интервью у экстравагант�
ного парня с гривой волос до
плеч, веселого и безбашенного, а
завтра узнаю: Иван обрил голо�
ву налысо и ушел воевать. 
Где он настоящий? И каков в

конкретных боевых условиях?
Не отступит ли, не сдаст ли во�
енную тайну? Что ни говори, а о
фронтовиках Великой Отечест�
венной писать проще: прошли
испытание натянутой струны и
победили! 
А тут до Победы, похоже, не
близко, и на пути к ней не толь�
ко героизм, но и разочарование,
горечь отступления и даже мя�
теж... Как сложить эти пазлы? 
И еще. Мы ведь думали, по
крайней мере, я, человек дале�
кий от военной стратегии и так�
тики, что современная война —
это война цифры. 
Где�то там в штабе, где все
слышно, видно и понятно, при�
нимается мудрое решение; на�
жимается кнопка — и заработа�
ли квадрокоптеры, пошли на ли�
нию соприкосновения танки,
поднялись в небе боевые само�
леты. Испугались наши враги,
поползли с позиций, как поби�
тые собаки. 
Ан нет, помните в бессмертной
сказке про Мальчиша�Кибаль�
чиша: уж совсем было победила
Красная Армия, да опять Бур�
жуин новое подкрепление полу�
чил. Вот и сегодня 30 стран НА�
ТО бросили на нас свое воору�
жение, загорелись наши пригра�
ничные села, уже в соседнюю

Ростовскую область залетела
боевая ракета; словно саранча,
полезли в мирное небо беспи�
лотники. Значит, надо не только
цифрой воевать, а, как и прежде,
— силой духа. И у кого он креп�
че, кто не дрогнет на перепутье,
не порвет струну — за тем и по�
беда.

И ВНОВЬ НАТЯНУТА СТРУНА

Мы ведь думали, по крайней мере, я, человек далекий от военной
стратегии и тактики, что современная война — это война цифры.  
Ан нет. У кого сила духа крепче, кто не дрогнет на перепутье, 
не порвет струну — за тем и победа

Ольга Кутовая, главный
редактор газеты «Вперёд»,
станица Кущёвская,
Краснодарский край
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В мае прошлого года медиапро�
странство взорвала новость: у
донбасского поселка Мирного
силами одного танка почти ме�
сяц держалась наша оборона.
Экипаж уничтожил 6 единиц
современной техники, 20 боеви�
ков. 
Мороз прошел по коже, когда
спустя время выяснилось: обо�
рону держал, не отступив ни на
метр, экипаж братьев Перевоз�
чиковых из нашей станицы Кис�
ляковской. Вот когда пришел
настоящий журналистский
азарт! 
В ход пошло изучение записей
репортажей военных корреспон�
дентов Романа Большакова,
Александра Сладкова. Из них я
много чего узнала о братьях
Олеге и Дмитрии Перевозчико�
вых, их боевом однополчанине,
легендарном командире танка с
позывным «Суетолог». 
Узнала, как наши танкисты, уже
месяц спустя, выполняя зада�

ние, вызвали огонь на себя, под�
били два танка противника, а
один и вовсе уволокли с поля
боя. Громадина польского про�
изводства на ходу. Очень понра�
вилась его начинка нашим воен�
ным. 
Итак, кадры кинохроники были
изучены, настала пора знако�
миться с семьей героев�братьев,
экипажем машины боевой. А по�
знакомившись поняла, почему
Олег и Дмитрий почти месяц не
сдвинулись с места, обороняя
село Мирное. 

Ребята из династии военных. На�
чало ей положил ветеран Вели�
кой Отечественной, артилле�
рист, кавалер двух орденов
Красной Звезды Михаил Ми�
хайлович Перевозчиков. Его
внук, Перевозчиков Олег Ва�
лентинович, отец Олега и Дмит�
рия, участник войны в Афганис�
тане, командир экипажа боевого
вертолета, капитан. 

Во время войны в Афгане на
подбитой винтокрылой машине
высадил десант и смог вернуть�
ся на базу. Когда старший Пере�
возчиков узнал, что сыновья ме�
сяц держали оборону, не уди�
вился: «Мой характер, только
вот седины добавилось».
А еще в семье Перевозчиковых
есть старшая сестра Женя. Оба�
ятельная, натуральная блондин�
ка, не модель, но очень женст�
венная, с очаровательной улыб�
кой. 
Женя — дитя своего времени и,
когда узнала о героизме братьев
и их товарищей, создала в соц�
сетях группу «Союз Добрых
Сердец». Станичница привлек�
ла к ней родных, знакомых, со�
вершенно посторонних людей,
которые стали работать для
фронта. 
Только в феврале 2023 года в го�
род Первомайск кисляковцы от�
везли груз на 100 человек.
В январе танкистам Запорожья
«Добрые Сердца» возили дрели,
болгарки, сварки, наборы клю�
чей для ремонта, зарядное уст�
ройство для аккумуляторов,
буржуйки.
В марте защитникам СВО Же�

ня Перевозчикова и ее подруги
собирали нижнее белье, такти�
ческие очки, гигиенические при�
надлежности. В мае отвезли
бойцам автомобиль «Буханку». 
Кстати, в ее покупку внесла
средства и газета «Вперёд».
Беседую с Женей и ее подругой
Викторией Залуцкой, недавно
они отвозили груз гуманитар�
ной помощи в Запорожье, были
в 8 км от линии фронта.
— Страшно было? — спросила я
у молодых женщин.
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— Очень, — ответили те. — Ус�
покаивало только то, что рядом
наши бойцы.
— Видели снаряды, мины?
— Видели в поле неразорвав�
шийся «Хаймерс». Здоровая ду�
ра, мы ее благополучно минова�
ли.
— Чего следует опасаться на
фронте больше всего?
— Плена. Лучше смерть, чем
плен, говорят наши ребята.

ПОСЛЕСЛОВИЕ
А как же братья�танкисты Олег
и Дима Перевозчиковы? Кста�
ти, за подвиг у села Мирного
Олег награжден медалью «За
отвагу», а Дмитрий — медалью
Александра Суворова. С ними
все в порядке. Олег продолжает
воевать, храбро исполняет свой
офицерский долг. Товарищи го�
ворят, что его силе духа можно
только позавидовать. 
Дмитрий Перевозчиков по
окончании контракта, отвоевав
полгода, вернулся к мирному
труду. Работает механизатором
в агрокомплексе «Север Куба�
ни». Привыкает к тому, что в
поле не рвутся снаряды, в сосед�
ней лесополосе не засели боеви�
ки, а в небе не кружит беспилот�
ник. 
Работает так, что любо�дорого
посмотреть, на что, кстати, тоже
нужна сила духа. 
Крепка русская военная тайна,
ни при каких обстоятельствах
не разгадать ее врагу, как и не
умалить ни на йоту силу духа
нашего воина. 

&

САМОЛЕЧЕНИЕ НАМ НЕ ЧУЖДО…
О том, как родился материал «Под действием обезбола»

Елена Дудичева (Реунова),
Нижегородская область, 
р. п. Варнавино, газета «Новый путь»
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Да, работа интересная. Люди,
судьбы. И тексты, без которых
моя жизнь теряет смысл. Са�
жусь писать — и время уже идет
по�другому. 
Вообще, последние годы время
идет как�то необычно. Вот, по�
недельник — планируем выпуск
свежего номера районки. А вот
— уже и пятница. Дни считаю
выпущенными газетами. 

А что в газете? Листаю страни�
цы, словно кручу калейдоскоп:
школьный выпускной; день се�
ла; день защиты детей; фести�
валь народных художественных
промыслов… Как хорошо, весе�
ло, интересно. И, главное, сов�
сем не больно.

От этих мыслей внутри мерзко
и пусто. А в Запорожье наши
варнавинские ребята на передо�
вой. Просили хлеба и сала при�
везти. Да много чего. Встретить�
ся бы, посмотреть на них, задать
вопросы, передать приветы.
Сделать репортаж.
— Ехать? — задаю вопрос сама
себе.
— Нет, страшно! — отвечает кто�
то внутри моим голосом.

Страх поездки на передовую пре�
следовал меня всю неделю. Ста�
рался убедить, что в среду сдача
газеты в печать, и без меня —
никак. Твердил, что «Яжемать»
и женщина, в конце концов. 
Супруг, кстати, тоже поддав�
шийся атакам страха за мою
жизнь, сразу заявил свое катего�

Или стоит отказаться от «обезбо�
ла»? Пустить внутрь себя живой
поток настоящих эмоций: гнев,
страх, ненависть, непонимание? 
Прекратить делать вид, что
ничего не происходит. 
Что у нас обычная жизнь: дом,
семья, работа…

Победитель премии Нижегородской
области «Журналист года 2023»,
спецноминация «Своих не бросаем»
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ричное «нет», несмотря на то,
что и он — журналист. Должен
бы понимать… 
Но ровно за сутки до поездки
все же выдавил суровое «да». 
И я поехала. 

***
Машина Павла Корина забита до
предела. Среди вещей: теплови�
зоры, коллиматорные прицелы,
глушители, маскировочные сети
и прочие приспособления для
успешного ведения боя. Еще —
помидорчики, огурчики, сало...
Организацией поездки озада�
чился руководитель Варнавин�
ского поисково�спасательного
отряда «Волонтер» Михаил Ко�
жевников, не перестающий
удивлять своим бескорыстием и
смелостью. Позывной у Михаи�
ла — «Леший». 

Какого лешего я оказалась в этой
сугубо мужской компании — во�
прос для многих любопытный.
Отвечаю: решила, что пора раз�
бавить серию газетных публика�
ций о праздниках, проводимых
в детских садах округа, более
«взрослыми» темами.
Тогда, конечно, я и подумать не
могла, что мой репортаж «Под
действием обезбола» принесет
мне победу в областной журна�
листской премии в спецномина�
ции «Своих не бросаем». 
Нет, не мне, главному редактору
газеты «Новый путь», который
руководит всего четыре года. 
А всему нашему небольшому
коллективу, состоящему из од�
ного журналиста, одного ответ�
ственного секретаря, одного фо�
токора и одного дизайнера.
Читатели на публикацию реаги�
ровали бурно. В соцсетях писа�

ли комментарии, останавливали
при встрече, задавали вопросы.
Одни — удивлялись, другие —
крутили пальцем у виска. Но
все хотели подробностей. И я
рассказывала, хотя все уже было
написано…

Ехали больше суток с небольши�
ми перерывами на кофе. Сколь�
ко этого тонизирующего напит�
ка было употреблено, уже вы�
числить трудно. 
Несмотря на компанию сильных
мужчин, страх меня не покидал.
Своего апогея он достиг в ночь
перед выездом на передовую.
Глаз я не сомкнула. Всю ночь
провела в туалете. Воображение
рисовало страшные картинки
предстоящей поездки. Ответную
реакцию, как из боевого автома�
та, выдавали внутренности…

Наш путь лежал через Мариу�
поль. Город моего детства и юно�
сти. Полжизни я провела здесь.
Тут родилась моя дочь. В этом
городе, кажется, я знаю каждую
трещинку в асфальте. Знала...
Нет уж ни тех трещинок, ни са�
мого асфальта. Нет дома, из ко�
торого двадцать лет назад я вы�
носила коляску со спящей доче�
рью. Город�катастрофа, город�
тень…

К двум часам ночи, садясь в ма�
шину, мне удалось взять себя в
руки. Мы продвигались по на�
правлению Мариуполь — Запо�
рожье от одного блок�поста к
другому. 
На каждом из них военные с ав�
томатами чуть ли не в открытую
говорили: «Ну, ну, поезжайте...
жить надоело».

Артиллерийские обстрелы
слышны на многие десятки ки�
лометров. Очереди, которые об�
гоняют одна другую, сливаются
в какую�то страшную какофо�
нию.
Я ехала молча. На плечи давил
тяжелый бронежилет, который
почему�то не делал меня смелее. 
От Мариуполя до Запорожья
дорога заняла два часа. Наши
бойцы приехали нам на встречу
около пяти утра на машине, по�
крытой большой маскировочной
сетью. Дружеские объятия, по�
хлопывания и рукопожатия...
Пока мужчины разгружали ма�
шину, я стояла в стороне, чувст�
вуя, как страх постепенно отсту�
пает. На его место приходит ка�
кое�то теплое, необъяснимое
ощущение радости, увереннос�
ти, победы над собой. 
Потому что рядом с нашими ре�
бятами, которые ежедневно смо�
трят смерти в глаза, уже невоз�
можно испытывать страх.

Потом — интервью, фотосъёмка
и путь домой, за две тысячи ки�
лометров. Домой, где родная ре�
дакция, свежий номер газеты.
Где не слышны пулеметные оче�
реди и взрывы. Где мужчины не
умирают от ран и не мечтают о
свежем хлебе. Где беззаботные
дети рисуют на асфальте солнце
и свой дом.
Где многие принимают «обез�
бол», чтобы не думать, не чувст�
вовать, не страдать. И мы, жур�
налисты — хоть и не врачи, но
иногда лечим других. Да, и са�
молечение нам не чуждо…

&
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Но после того, как объявили
мобилизацию и повестки стали
приходить моим знакомым и од�
ноклассникам, я по�другому по�
смотрела на происходящее. Мо�
ниторила новости каждый день,
составляла списки тех, кого
призвали. Несколько раз пыта�
лась написать о бойцах, но оста�
навливалась: коллеги ведь не
пишут… 
А в октябре узнала, что наш зем�
ляк, участник СВО, награжден
медалью «За отвагу». Посовето�
валась с редактором, и она ска�
зала: «Пишем!». 
Виталия я знала: он казак, ата�
ман станичного общества, не�
сколько раз я писала о нем и его
деятельности. Но номер его те�
лефона потеряла, зато нашла
страницу в соцсетях. Зная имя,
фамилию и место проживания,
это сделать легко. 
«Виталий, добрый день! Это
Оксана из газеты ''Зори''. Мы
как�то сотрудничали с вами. Уз�
нала, что вы участвовали в СВО
и получили медаль. Хочу напи�
сать о вас…»

Через минуту я удалила сооб�
щение. Подумала, что Виталий,
возможно, сейчас на передовой

и ему совсем не до моих рас�
спросов. Еще через десять ми�
нут он позвонил мне. Сказал,
что увидел мою эсэмэску, но она
куда�то пропала. Я не стала объ�
яснять ему ничего, а всего лишь
спросила: «Вы согласны?» 
Как же я обрадовалась, когда ус�
лышала, что завтра он приедет в
редакцию. Мне очень хотелось
пообщаться с бойцом с глазу на
глаз, задать ему те вопросы, ко�
торые мы обсуждали на работе и
в семье, которые задавали мне
читатели и знакомые.
Виталий, как и обещал, приехал
в редакцию в назначенное вре�
мя. Привез с собой медаль. Мне
повезло, что мы были знакомы,
поэтому разговор получился
хоть и волнительный, но отно�
сительно свободный. Он сразу
предупредил меня, что после
контузии, только�только восста�
новилась речь. 
Конечно, список вопросов у ме�
ня был, на все мой собеседник
отвечал спокойно. Почему ре�
шил добровольцем пойти в
СВО, как защищали «Азов�
сталь», чего не хватало, как вели
себя пленные. Не раз после его
рассказов у меня по телу пробе�
гала легкая дрожь. 

Ранее я не общалась с участни�
ками боевых действий, и то, что
рассказывал Виталий, никак не
ожидала услышать. Например,
как он, рискуя жизнью, спас ко�
мандира…
— Нас подбили ракетой, ребята
остались живы, а вот командира
не было... — рассказывал он. 

У Виталия слегка задрожал го�
лос. А я подумала, что причини�
ла ему боль: снова заставила пе�

Оксана Драч, контент'редактор
газеты «Зори» Северского района
Краснодарского края

Специальная военная операция продолжалась уже полгода, 
но я никак ёне решалась затрагивать эту тему. Признаюсь, побаивалась. 
Где брать героев? О ком можно писать? О чем не стоит говорить? 
А вдруг мне за это что�то будет? 

Это был мой самый тяжёлый 
материал за девять лет



26 журналистика и медиарынок 1—2/ 2024

раздел 1

реживать те моменты. Но он
продолжил:
— Я нашел командира раненым
и понес его на себе. Думал ли я
тогда, что рискую жизнью? Нет.
Я думал лишь о том, чтобы спа�
сти командира… 
Командира Виталий спас, но
сам получил контузию. После
этого была долгая реабилитация
и заслуженная награда — медаль
«За отвагу». 
— Неужели тебе никогда не бы�
ло страшно? — я не могла по�
нять, почему он отправился на
фронт. 
— Конечно, было, хоть я и имел
боевой опыт. Но в такие момен�
ты просто молился.
Рассказал он и о трогательных
моментах на войне — это живот�
ные, которых они приютили в
тылу. И о том, что после возвра�
щения с СВО, женился.
Виталий — не простой военный,
и шел он туда не ради денег и
медалей, а чтобы защитить нашу
страну. Я чувствовала в каждом
его слове оставшиеся пережива�
ния. Он очень хотел вернуться…

Я долго находилась под впечат�
лением от рассказа Виталия.
Мои родственники с волнением
ждали повесток, а я звонила им
и говорила, что общалась с тем,
кто «там» уже был, успокаивала,
как могла. 
После выхода моего очерка ре�
дактору звонили коллеги из
других районок, хвалили за ма�
териал, спрашивали, как мы ре�
шились дать ТАКОЕ в печать, у
кого спрашивали разрешение и
кто нам дал героя. 
«Я почувствовала твои пережи�
вания и душу», — сказала мне

одна читательница. Было прият�
но. Но главное — появился сти�
мул дальше рассказывать о ге�
роях и узнавать новые подроб�
ности… 

Второй материал был посвящен
тоже казаку, так уж получи�
лось. Но это был совершенно
другой человек, я не знала его
лично, и разговор, откровенно
говоря, не клеился. Сергей тоже
пошел на СВО добровольцем,
но говорил очень сдержанно, а
местами нехотя. 
По своему опыту я знала, что
тут лучше сменить тему, и взяла
инициативу на себя. Я стала го�
ворить Сергею о том, что мне
рассказывал мой предыдущий
герой Виталий. Потом попроси�
ла показать мне фотографии.
Так постепенно, мой собеседник
начал мне доверять.
— Какой случай вам запомнился
больше всего? — это был куль�

минационный вопрос. И после
того, с какими эмоциями Сергей
рассказал, как ему попало в ру�
ки письмо от школьницы из
Краснодара, и как он потом ее
нашел, я поняла: материал полу�
чится! 
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Затем была пауза — я долго не
писала на тему СВО. Появились
замечания от администрации
района, что нельзя указывать
фамилии и имена героев, их фо�
тографии, мол, для их же безо�
пасности. К слову, один мой ма�
териал «слетел» по этой причи�
не…
И вот, в конце января 2023 года
я неожиданно для себя решила
написать о погибшем в сентябре
2022 года участнике СВО. Я го�
товила для газеты новости о
происходящих событиях в райо�
не и вспомнила, что недавно в
одной из школ открыли мемо�
риальную доску в честь погиб�
шего в СВО…

Я быстро нашла контакты роди�
телей Александра и позвонила
им. Если честно, жутко волнова�
лась, не знала, как подобрать
слова. Просто сказала, что хоте�
ла бы, чтобы об их сыне Алек�
сандре знал не только поселок,
где он родился, а весь район и
даже край. 
Отец героя согласился, и мы до�
говорились о встрече. Еще я по�
звонила жене погибшего. Объ�
яснила, кто я такая и чего хочу.
Елена восприняла мой звонок
эмоционально и задала много
вопросов: зачем, что мы будем
спрашивать, где это будет опуб�
ликовано, нужно ли фото и т. д.
Тогда я поняла: разговор будет
непростой и даже возникла
мысль, что зря я это затеяла…
Спустя несколько дней в редак�
цию пришли родители, принес�
ли детские фотографии и стали
рассказывать о сыне. Отец дер�
жался, мама после каждого
предложения плакала. 

Раньше мне не приходилось пи�
сать и общаться с родственника�
ми погибших. Поэтому я не зна�
ла, как мне действовать. Дать
выплакаться? Подобрать какие�
то слова (а помогут ли они)?
Выручил отец. Он стал расска�
зывать о том, каким рос маль�
чишка, как учился в школе, кем
мечтал стать. Чтобы отвлечь ма�
му, я попросила рассказать о фо�
тографиях, которые они принес�
ли. 
Честно говоря, я немного рас�
слабилась, когда Елена не при�
шла и подумала, что если пона�
добится дополнить рассказ ро�
дителей, спрошу у нее по теле�
фону. Но к концу разговора в
кабинет вошла Елена с малень�
кой дочкой, как две капли воды
похожей на погибшего отца. 
Когда Елена отвечала на мои во�
просы, мне показалось, что она
раздражена и настроена нега�
тивно. Честно, возникало ощу�
щение, что это я виновата в ги�
бели ее мужа. Представьте мое
состояние. Рядом плачущая
мать, малышка, которая никогда
больше не увидит своего отца,
поникшая вдова. И я со своими
вопросами. Но постепенно Еле�
на смягчилась и стала рассказы�
вать о муже спокойнее. Уходя,
она громко сказала: «Обязатель�
но дайте мне прочитать ста�
тью!». Фотографироваться се�
мья отказалась…. 
Наверное, это был мой самый
тяжелый материал за все девять
лет работы в редакции. Я «отхо�
дила» от разговора несколько
дней и никак не могла начать
писать. 
Но у погибшего 20 февраля был
день рождения, и к этому дню я

должна была сдать материал. 
Я писала то, что чувствовала,
передавала те эмоции и слова,
которые мне пытались донести
близкие. 
Первой, кому я прочитала мате�
риал, была моя мама. Она сказа�
ла: «У тебя получилось…» Я не
стала уточнять, что именно, но,
глядя на ее мокрые от слез гла�
за, я поняла. Конечно, отправи�
ла статью и Елене. Она испра�
вила несколько моментов и на�
писала: «Спасибо вам». Я была
рада ее ответу. После того, как
очерк на разворот был опубли�
кован, мне звонили читатели,
писали в комментариях в соцсе�
тях, что знали погибшего героя,
и каким он был замечательным
человеком. Нам звонили колле�
ги и признавались, что плакали,
читая материал…
С Еленой я больше не списыва�
лась. Но сейчас часто вижу ее на
патриотических мероприятиях,
рассказывает о муже и спецопе�
рации. Она изменилась, стала
чаще улыбаться. Все�таки время
лечит…

Так, тема СВО прочно вошла в
мою жизнь, появляются новые
герои, я стала рассказывать о
волонтерах, и всех тех, кто хоть
как�то задействован в этой теме.
Писать с каждым разом легче и
интереснее. Но самое главное, я
поняла: мы живем в такое вре�
мя, когда журналисту необходи�
мо освещать происходящие со�
бытия, и если нет возможности
побывать на передовой, нужно
хотя бы рассказать о наших зем�
ляках, которые там были. Пото�
му что нас читают, нам верят!

&
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Это патриотическое мероприятие мы задумали и про�
вели в феврале 2023 года. Идея акции, что называ�
ется, лежала на поверхности. 
Наш регион не зря называют воротами Северного
Кавказа — все войны последних десятилетий так
или иначе касались Донского края. К нам текли ко�
лонны беженцев во время осетино�ингушского кон�
фликта и ехали люди из зоны армяно�азербайджан�
ской войны. 
Наши госпитали были переполнены ранеными во
время контртеррористических операций в Чечне и
Дагестане и принимали «трехсотых» в дни принуж�
дения Грузии к миру. Мы сжимали кулаки во время

терактов в Волгодонске и глотали слезы у сбитого в
районе поселка Глубокого пассажирского самолета.
И еле сдерживали себя, когда в какой�нибудь столи�
це нас спрашивали: «Ну как там у вас в Чечне?» 
У вас…

Так вот, когда «у нас» в 2014�м полыхнула Украина,
мы не дрогнули и не упали в обморок. Мы поняли,

Олег Финаев, главный редактор областного телеканала Ростовской области ДОН 24

Телеканал Ростовской области ДОН 24 ярко блеснул на профессиональном творческом конкурсе форума
современной журналистики «Вся Россия — 2023» со своим проектом — телемарафоном «Всё для Победы!»

ДОН 24: ТЕЛЕМАРАФОН С ГОВОРЯЩИМ НАЗВАНИЕМ

Редакция — победитель в номинации «Спецпроект/акция года» конкурса «Вся Россия — 2023», 2 место 

Смотреть телемарафон «Всё для Победы!
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что надо помогать. Помогать людям, помогать бой�
цам, помогать себе. Не для показухи, без всяких
подсказок мы возили борщи и пирожки в пионер�
ские лагеря, где разместили беженцев. 
Собирали детские вещи и матрасики, чтобы малень�
ким детишкам, бежавшим от пуль и бомб укрофа�
шистов, было тепло на каменном полу железнодо�
рожных вокзалов. Скидывались деньгами, чтобы за�
купить амуницию казакам�добровольцам, отправля�
ющимся защищать Донбасс. 

Мы писали об этом, мы снимали это, мы кричали об
этом. Так продолжалось восемь лет. И, думается, ес�
ли бы тогда в крупных столичных городах происхо�
дящее «у нас» не посчитали «нашей» маленькой, не�
значительной региональной проблемой, то к специ�
альной военной операции россияне отнеслись бы с
куда большим пониманием. 
Не пришлось бы так долго объяснять людям, поче�
му мы вынуждены давить эту нацистскую гниду на
Украине, пока беда не пришла к нам... Но сейчас не
об этом.
В феврале 2022 года «у нас» громыхнула спецопера�
ция. С новой волной беженцев, детей, раненых бой�
цов, безутешных вдов. 
Телеканал ДОН 24 ежедневно рассказывал жителям
Ростовской области о том, что происходит «за лен�
той» и в тылу. Наши корреспонденты ездили в
пункты временного размещения, встречались с се�
мьями наших героев, разгружали фуры с гуманитар�
ной помощью, сдавали кровь для раненых. Помо�
гать — для нас дело привычное. 
Как мы могли не организовать телемарафон «Все
для Победы!»?

В подготовительной работе участвовали все сотруд�
ники телеканала ДОН 24, коллеги из редакций радио
ФМ�на Дону, областной газеты «Молот» и инфор�
мационного агентства ДОН 24. 
Нашу инициативу поддержали сотрудники прави�
тельства Ростовской области, Общероссийского на�
родного фронта и полномочного представительства
Президента России в Южном федеральном округе.
Специальная акция объединила сотни и тысячи лю�
дей для оказания помощи ребятам, которые воюют
в зоне спецоперации и защищают интересы нашей
страны, нашу свободу. 

Семь часов, три пары ведущих, десятки гостей и му�
зыкальных коллективов в студии — это было неза�
бываемо. 
Лидеры общественного мнения, волонтеры, военко�
ры, представители предприятий и организаций Рос�
товской области, певцы, артисты, простые люди —
все они горели желанием помочь и собрать гумани�
тарную помощь и деньги. 
Как после этого усомниться в монументальном ло�
зунге, что народ и армия — едины?
Военный человек сам никогда ничего не попросит,
говорили наши гости и ведущие, наша задача —
взять на себя инициативу, собрать, организовать и
деликатно доставить помощь на передовую.

Все собранные средства во время телемарафона
«Всё для победы!» были перечислены на специаль�
ный счет и пошли на закупку медикаментов, теплых
вещей, мобильных бань, автомобилей повышенной
проходимости, квадрокоптеров. Словом, всего того,
что необходимо нашим ребятам и бойцам, мобили�
зованным из нашего региона.
Ну и последнее. Акция телеканала ДОН 24 — теле�
марафон «Все для Победы!» — четко и однозначно
показала правильность, душевность и чистоту на�
ших зрителей, нашей людей. В любой беде мы ря�
дом. Рядом с нашими военными, рядом с их семья�
ми, близкими, детьми. Особенно во время войны.

&
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н прошел в съемоч�
ном павильоне те�
леканала. Прямая
трансляция с QR�
кодом для сбора
средств шла на те�
леканале «Липец�

кое время» и в эфире радиостан�
ции «Липецк FM». За первый
час было собрано более 100 000
рублей в поддержку участников
СВО. 
Военные волонтеры, бойцы и
неравнодушные липчане смогли
выразить слова поддержки и пе�
редать их ребятам «За ленточ�
ку».

Во время марафона прошли мас�
тер�классы по тактической ме�
дицине, сборке�разборке АКМ и
по пошиву тактических сумок,
аптечек. 
Каждый смог попробовать свои
силы в плетении маскировоч�
ных сетей. Волонтеры провели
дегустацию сухих супов, кото�
рые изготавливают для бойцов
специальной военной операции. 
Был организован сбор писем,
гуманитарной помощи и видео�
приветов для бойцов. 

Концерт был организован со�
трудниками радиостанции «Ли�
пецк FM» совместно с регио�
нальным штабом «Своих не
бросаем» и Координационным
советом при администрации Ли�
пецка. В мероприятии принима�
ли участие военные волонтеры,
музыканты из разных регионов
нашей страны. 

Информационную поддержку
проекта оказал телеканал «Ли�
пецкое время». Кроме того, ин�
формация о концерте была во
всех социальных сетях радио�
станции и партнеров проекта, в
чатах военных волонтеров. 
И партнеры проекта, и гости
концерта, и музыканты — это
наши друзья, всегда желанные
гости эфира и наша аудитория в
том числе. 
Но главными участниками про�
екта стали именно зрители, ко�
торые смотрели концерт и пере�
числяли средства в поддержку
участников специальной воен�
ной операции.

За первый час концерта удалось
собрать более 100 тыс. рублей.

Благотворительный концерт «Всё для Победы»

Мероприятие должно было пройти 5 мая на Липецком Городище. За день до концерта, 
из соображений безопасности региональным Штабом мероприятие было отменено. 

В связи с этим было принято решение о проведении онлайн марафона�концерта

Екатерина Дулова — главный редактор «Липецк FM», Липецкая область

Редакция — дипломант в номинации «Спецпроект/акция года» конкурса «Вся Россия — 2023»

О



узыка — неотъем�
лемая составляю�
щая нашей жизни.
Стихи  отражают
то, что находится
в нас, — считают
участники  проек�

та «Настоящие», авторы С. Бо�
рисов и А. Хомяков. 
Песня «Солдат» после выхода в
эфир, стала  настолько популяр�
ной, что ее начали запрашивать
в программе по заявкам, а ребят
из группы «Настоящие» пригла�
сили  в  программу к А. Малахо�
ву  на  телеканал «Россия�1».

Главный  редактор «Липецк FM»
Е. Дулова:
Наша цель — популяризация
патриотической, военной по�
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Трансляцию на телеканале ЛВ
посмотрели более 60 тыс. чело�
век. Важной задачей было под�
нять боевой дух и ребят на
фронте, и тех, кто здесь, в тылу.
Этот концерт многих познако�
мил, объединил. 
Также мероприятие помогло
достичь главной цели — ока�
зать ребятам фактическую под�
держку. 
Это не первый благотворитель�
ный концерт. Радиостанция
«Липецк FM» уже проводила
марафон в поддержку участни�
ков СВО, поэтому не исключе�
но, что организуем еще не раз
такое мероприятие. 

Сделать подобный проект не так
легко, если нужен действитель�
но хороший результат. Поэтому

НОВЫЕ
ВОЕННЫЕ
ПЕСНИ

Региональная радиостанция
«Липецк FM» совместно 
с военными  волонтерами и
музыкантами  сегодня  создает
новый  патриотический контент.
«Новые военные песни» —
авторская музыка, стихи, проза.
Они написаны там, где идет
борьба за правду и за свободу.
Проект призван поддержать
наших военнослужащих в зоне
боевых действий, поднять
боевой дух.

важно помнить, что у благотво�
рительного мероприятия всегда
должна быть хорошая реклама. 
Если оно проходит на открытом
пространстве, то место должно
быть популярным среди горо�
жан. 
Время и дата проведения долж�
ны быть удобными для боль�
шинства гостей праздника. Если
концерт выходит на экране, то
это только прайм�тайм! 

Но главное — это люди! Если
есть команда неравнодушных
профессионалов, настроенных
на результат, всегда найдутся
другие люди, которые их под�
держат!

&
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эзии и музыки. Поиск и под�
держка новых исполнителей.
Параллельно  мы  создаем но�
вую музыкальную  базу, нахо�
дим  талантливых авторов  и по�
этов. Мы предлагаем эфирные
площадки: радио, ТВ, социаль�
ные сети, телеграм�канал.

Ведущая «Липецк FM»  
Е. Коломеец:
Программа  включает в себя не
только авторские песни и стихи,
интервью. «Новые военные пес�
ни» раскрывают  мотивацию ав�
торов  и предысторию написа�
ния каждого трека/стиха. 
Нам  помогают военные волон�

теры. Они в своих  группах рас�
пространяют информацию о
проекте, передают приветы  бой�
цам на передовую и дают обрат�
ную связь от бойцов.

Главный  редактор  Е. Дулова: 
Когда  запускали проект, мы
получили  мощную  поддержку
от военных волонтеров,  кото�
рые  постоянно  помогают  ребя�
там в зоне СВО. 
После выхода первого подкаста
была колоссальная обратная
связь от аудитории. Мы  полу�
чили  около 100 заявок от музы�
кантов, авторов, неравнодушных
граждан. 
Для  удобства слушателей  был
создан отдельный телеграм�ка�
нал «Новые военные песни», где
доступны материалы проекта.
Заявки для  участия в програм�
ме также можно отправлять  в
чат бот  телеграм�канала. После
модерации авторов  приглашают
в эфир.

Ведущая «Липецк FM»  
Е. Коломеец:
Подростки с помощью музыки и
текстов песен учатся распозна�
вать свои эмоции и чувства,
учатся отличать белое от черно�
го и плохое от хорошего, спаса�
ются от страхов. 
Уверены, что такой  проект, так�
же  помогает  воспитывать нрав�
ственные ценности. В эфире ав�
торы выражают свою граждан�
скую позицию, а их песни отра�
жают время.
Артисты, которых уже открыла
радиостанция,  успешно высту�
пают на концертах в поддержку
СВО. Участники  проекта «Но�
вые военные песни» выступили
в  большом  патриотическом
марафоне  «Все для Победы» в
эфире  радиостанции Липецк
FM и на телеканале «Липецкое
время» десятого мая.  По дан�
ным «Медиахилз» прямую
трансляцию  посмотрели  более
200 тыс.  человек. 

&

Ведущая «Липецк FM»  
Евгения Коломеец, город Липецк
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естно говоря, мы не
ожидали, отправляя
проект, такой высо�
кой оценки со стороны
жюри. 

Наталья Цаценко, главный
редактор газеты
«Асбестовский рабочий»,
город Асбест, 
Свердловская область «Свеча для бойца» привела в редакцию людей с интересными судьбами,

которые, может быть, никогда бы и не переступили порог редакции, 
если бы не призыв, как это ни странно звучит, принести пустые
консервные банки

СВЕЧА ДЛЯ БОЙЦА

Акцию «Асбестовского рабочего»
поддержали коллеги из газет и
телекомпаний Свердловской
области.

Издание — дипломант в номинации
«Спецпроект/акция года» конкурса
«Вся Россия — 2023»Ч
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В любом российском городе или
поселении наш брат'журналист не
остается безучастным к судьбам
россиян, находящихся в зоне СВО.
И газета «Асбестовский рабочий»,
которой в следующем году испол'
няется 95 лет, — не исключение.
Как и многие сограждане, коллек'
тив редакции постоянно участво'
вал в сборе гуманитарной помощи:
комплектовали коробки с продук'
тами длительного хранения, теплы'
ми вещами, средствами гигиены…
В посылки обязательно вкладывали
свежие номера «Асбестовского ра'
бочего» — бойцы'асбестовцы че'
рез волонтеров передали такую
просьбу. И первым делом из посы'
лок разбирали газеты: городские
новости — это, можно сказать,
привет из дома.

В начале февраля 2023 года в
редакцию наведался постоянный
читатель и друг нашего издания,
руководитель Асбестовской обще'
ственной организации ветеранов
пограничных войск «Граница» Олег
Кожевников:
— Выручайте…
Оказалось, что ветераны'погранич'
ники и городской комитет солдат'
ских матерей занимаются изготов'
лением горелок'свечей для воен'
нослужащих. Горит такая свеча в
среднем восемь часов, без дыма
обогревая и освещая. 
На огне можно вскипятить воду,
что'то приготовить, посушить
обувь, перчатки. Для их изготовле'
ния необходим парафин и жестя'
ные банки. Парафином поделились
местные церкви, прикупили волон'
теры, а вот с банками — пробле'
ма…
Объявляя со страниц газеты сбор
пустых банок, даже не предполага'

ли, насколько быстро горожане от'
кликнутся на наш призыв. Через
неделю редакция походила на
пункт приема пустой тары. Прихо'
дили люди разных возрастов, ино'
гда с двумя'тремя банками, из кафе
и закусочных банки привозили
большими партиями. В общем, пер'
вый итог сбора — 20 полипропи'
леновых мешков, наполненных
«жестянками».

Забирая груз, Олег Кожевников
резюмировал:
— Не ожидал, что соберем так бы'
стро. Действительно, с миру по
нитке — голому рубаха…
А горожане продолжили нести пус'
тые банки. И тогда на очередной
«летучке» мы решили дать нашей
акции название — «Свеча для бой'
ца». Еженедельно в четверговом
номере «Асбестовского рабочего»
выходил и продолжает выходить

очередной материал с фото под ру'
брикой «Акция ''АР''». 
Весь коллектив редакции парал'
лельно с основными обязанностя'
ми участвует в этой необычной ак'
ции: журналисты пишут материалы,
технические работники занимают'
ся осмотром и упаковкой тары.

Наша профессия богата на встре�
чи с интересными людьми. Вот и
«Свеча для бойца» привела в ре'
дакцию людей с интересными судь'
бами, которые, может быть, никогда
бы и не переступили порог редак'
ции, если бы не призыв, как это ни
странно звучит, принести пустые
консервные банки.
Наш подписчик Александр — быв'
ший военный, сейчас ему почти 

Коллектив редакции закупил
необходимые вещи и продукты 
для отправки в зону СВО
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70 лет. До сегодняшнего дня при'
носит нам не только заготовки для
свечей. 
Он помнит, как в армии солдатам
хочется чего'то сладкого, поэтому
передает для бойцов сгущенное
молоко, другие продукты. 
Готов при необходимости в любой
момент отправиться в зону спецо'
перации, здоровье пока не подво'
дит. Его тесть участвовал в боевых
действиях с вооруженными банд'
формированиями на территории
Западной Украины в 1945 году.
Отец приписал себе год, отправил'
ся на фронт и получил медаль «За
отвагу» в 1942'м, когда ему еще не
было восемнадцати.

Вообще, акция «Свеча для бой�
ца» — это не только свечи. Когда
в зону СВО отправилась первая
партия этой самодельной продук'
ции, волонтеры обратились с новой
просьбой — в Донецком детском
доме нет элементарной посуды,
книжек. Мы не стали менять назва'
ние акции — просто увеличили ас'
сортимент и объем гуманитарной
помощи.

И вновь под рубрикой «Акция
''АР''» обратились к асбестовцам
с просьбой помочь. Теперь для
пожертвований пришлось выде'
лить редакционный зал для заседа'
ний. В одном углу — мешки с та'
рой для будущих окопных свечей, в
другом — коробки с посудой, кни'
гами, одеждой… 
Мы собрали огромное количество
детских и взрослых книг, посуды,
которую принесли горожане. Это
все отправили не только в детский
дом, но и жителям Донбасса, воен'
нослужащим — 89 больших коро'
бок.

Социальная акция «Асбестовско�
го рабочего» получила поддерж�
ку Свердловского творческого
Союза журналистов и коллег по
перу. На одной из встреч по обме'
ну опытом, которую провел предсе'
датель СТСЖ Александр Левин в
Доме журналиста, идею поддержа'
ли и развили. Журналисты привез'
ли и передали для жителей новых
территорий чайные кружки с лого'
типами газет и телекомпаний
Свердловской области. А в музее
Домжура остались свечи для бой'
цов с наклеенными на них детски'
ми рисунками и добрыми пожела'
ниями.

Минувшим летом по просьбе на�
шей многолетней читательницы
и партнера, члена городского ко'
митета солдатских матерей Вален'
тины Пургиной объявили сбор сти'
ральных машинок небольших габа'
ритов. На фронте сложно наладить
элементарный быт, но с появлени'
ем автономных генераторов появи'
лась возможность пользоваться
«стиралками». 
Устаревшие советские модели, как
оказалось, есть почти в каждой се'
мье — ими не пользуются, но и вы'
брасывать жалко. Мы дали объяв'
ление в «Асбестовском рабочем»
— чего же рабочей технике стоять
без дела, пусть послужит на благо
армии! 

Буквально за неделю горожане
доставили в редакцию 11 сти�
ральных машин марок «Фея»,
«Малютка», «Чайка». На днях стали
подсчитывать, сколько же машинок
собрали за четыре месяца. Оказа'
лось, больше 70. Часть отправили в
зону СВО, часть — жителям Дон'
басса.

В акции принимают участие горо'
жане самых различных возрастов,
в том числе подключились жители
соседних поселков Малышева и
Рефтинский. Школьники приносят
рисунки с пожеланиями участни'
кам спецоперации, которые мы на'
клеиваем на свечи. 
Дети со Станции юных натуралис'
тов, работники санатория'профи'
лактория «Горный лен», Домовой
кухни регулярно ведут сбор жестя'
ных банок. Сотрудники Централь'
ной городской библиотечной сис'
темы принесли в дар для отправки
детям Донбасса несколько коробок
с книгами. Педагоги детских садов
и школ делятся книгами, одеждой,
посудой.

Коробок с гуманитарной помо�
щью в редакции скапливается
иной раз так много, что для их
транспортировки до пункта сбора
приходится обращаться к другим
нашим партнерам — в автошколу
ДОСААФ, к индивидуальным пред'
принимателям. 
В помощи никто не отказывает.
Мало того, один из предпринимате'
лей, Сергей Шерстобитов, с первых
дней подключился к нашей акции
— регулярно отправляет для бой'
цов крупы, консервы.

Наша акция не закончилась, она
продолжится до тех пор, пока это
необходимо. В настоящий момент
идет сбор теплых вещей, продук'
тов, средств гигиены и, конечно же,
пустых жестяных банок — ведь
впереди зима, и наши свечи очень
нужны в военном быту.

&
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Во второй половине июня 2023 года мы озадачились
подготовкой материала ко Дню памяти и скорби —
началу Великой Отечественной войны. Хотелось чего'то
особенного, и мы взялись за изучение подшивки нашей
газеты за 1941 год. Называлась она тогда «Сталинский
клич». Листая хрупкие от времени страницы, можно бы'
ло почувствовать себя на месте тогдашних журналистов.
В первые дни июня газета писала о выполнении произ'
водственных планов, подготовке кадров для заводов и
фабрик, летнем отдыхе трудящихся.
18 и 19 июня в школах города прошли выпускные вече'
ра. Выпускники делились с корреспондентом газеты сво'
ими планами. Но этим планам не суждено было сбыться,
потому что мирная жизнь уже закончилась. В материале
о первых днях мобилизации я насчитала фамилии 26 ре'
альных людей, которые жили в то время в городе. Кто'то
из кузнечан мог узнать своего деда или прадеда, бабуш'
ку или прабабушку. Это — наша история.
Кузнецк многое дал фронту — запчасти, снаряды, обувь,
одежду. А для того, чтобы это произошло, предприятия
нужно было элементарно обеспечить электрической
энергией. Теплоэнергоцентраль вырабатывала электро'
энергию из торфа. 
Торф добывали в окрестностях города. На его разработ'
ку были направлены дети, подростки, женщины, старики.
Торф выкорчевывали из болот, грузили на повозки, за'
пряженные истощенными лошадьми, и вывозили с ран'
него утра до позднего вечера. Встают перед глазами эти
картины.

Прикоснувшись к этим документам, мы уже не могли
оставаться в стороне. Коллектив газеты «Кузнецкий ра'
бочий» вышел с инициативой провести акцию по сбору
гуманитарной помощи для нужд фронта. Мы призвали
трудовые коллективы города принять участие в акции. 
Официальный старт акции был дан 13 июня. Журналис'
ты лично проинформировали об акции свыше 50 пред'

приятий и организаций. Вели разъяснительную работу.
Номер сотового телефона главного редактора был отдан
под «горячую линию». 
Первыми откликнулись ветераны кузнецкого спорта. 
В редакцию деньги и список участников принес Е.М.
Скурлатов — на протяжении многих лет постоянный чи'
татель «Кузнецкого рабочего». Евгений Михайлович ког'
да'то успешно занимался лыжным спортом и велоспор'
том, был в Кузнецке вторым по счету (после Николая Ва'
сильевича Чемулова) мастером спорта СССР по велогон'
кам. Кроме того, Евгений Михайлович — настоящий куз'
нецкий рабочий, а именно так называется наша акция.

Нашей газете 105 лет, и немудрено, что за это время выросло 
поколение руководителей, которые при упоминании газеты вопрошают: 
«А что, газета еще жива?» Жива. Более того...

«Кузнецкий рабочий» — фронтуОльга Подраменская — 
главный редактор газеты 
«Кузнецкий рабочий»,
город Кузнецк,
Пензенская область

Издание — дипломант 
в номинации
«Спецпроект/акция года»
конкурса «Вся Россия —
2023»
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За его плечами — 37 лет работы в цехе № 3 завода при'
боров и конденсаторов. Участвуя в чемпионате в Ленин'
граде в 1975 году, он стал чемпионом Советского Союза
по профессии слесаря'инструментальщика. 
Евгений Михайлович отметил, что и прежде он и его то'
варищи передавали вещи и деньги на нужды солдат:
«Все понемногу что'то делали. А тут прочитали в газете
статью и решили собрать, кто сколько может». В этот мо'
мент у меня появилась твердая уверенность в том, что
наша акция не останется незамеченной.
Акция освещалась в газете «Кузнецкий рабочий» в не'
скольких номерах, с 15 июня по 12 июля, на сайте газеты
и в социальных группах «Кузнецкого рабочего», на офи'
циальном портале администрации города. 

К 27 июня (всего за две недели) было собрано более
ста тысяч рублей, 10 коробок с гуманитарной помо�
щью, бензиновый генератор, топоры, лопаты, гвозди, ме'
таллический короб для хранения продуктов. К акции
присоединились: мама воина'афганца Нина Михайловна
Жарова, дети участников войны, как они сами о себе
сказали, супруги Сорокины и многие'многие другие.
В своем коллективе мы провели сбор средств, скомплек'
товали 3 коробки (упаковали жгуты кровоостанавливаю'
щие, обеззараживающие и противовоспалительные
средства, спрей от комаров, влажные салфетки, носки,
посуду, сладости). 
Не забыли добавить в посылки несколько номеров газе'
ты «Кузнецкий рабочий». В них рассказывается о мир'
ной и спокойной жизни тылового города. Наша жизнь
является таковой благодаря защитникам земли русской.
Оставшиеся после покупок 10 тыс. рублей мы положили
в конверт, который также был передан волонтерам груп'
пы Фадеевых. 
Приготовили благодарности для участников акции и сти'
керы с названием акции и названием каждого предприя'
тия, которые впоследствии наклеивали на коробки. Под'
готовили футболки и баннер для центрального события
акции — передачи собранной гумпомощи волонтерам. 

А теперь пора сказать и о наших соратниках, волон�
терах группы А.В. Фадеева. Оба сына Алексея Влади'
мировича и его супруги Ольги Анатольевны сражались
на фронте, один из них погиб. Это была самая первая ут'
рата, которую понес город. Весь Кузнецк горевал о гибе'
ли молодого юноши, который закрыл собой брата при
обстреле…

Начав общаться с сослуживцами своего сына, Фадеевы
приняли решение помогать ребятам. Организовали груп'
пы в социальных сетях «Кузнецк. Помощь на фронт», от'
крыли пункты сбора. Собирали провиант, одежду и
обувь (позже направление запросов поменялось, так как
было налажено обеспечение). 
Собирали деньги и приобретали технические средства,
материалы для строительства блиндажей. Сами отвозили
груз до места назначения. Как'то я написала о них, что
потеряли одного сына, а стали ангелами'хранителями
для сотни сыновей.
Когда мы объявили о нашей акции, многие удивились:
вы что, хотите подменить волонтеров? Конечно, нет. Мы
хотели и хотим поддержать их, прежде всего информа'
ционно и морально, ведь их напряженная работа про'
должается два года! А также хотели своей акцией досту'
чаться до тех, кто еще пока не принимал участие в сбо'
рах. 
Когда мы собирали этот гуманитарный груз, многие уча'
стники нашей акции говорили: «Собираем для своих».
Многие впервые приняли участие в сборах, и в том, что
это произошло, — тоже результат акции.
Итоги акции «КузнецкийРабочийФронту»: 30 коллекти'
вов приняли участие, собрано 53 коробки с гуманитар'
ной помощью, бензиновый генератор, бензопила, огром'
ный ящик гвоздей, другой строительный инвентарь и 333
800 рублей. 
Передача коробок с гумпомощью и денежных средств
волонтерам группы А.В. Фадеева состоялась 5 июля на
территории АО «Издательский дом ''Кузнецкий рабо'
чий''». Наш коллектив и волонтеры поблагодарили всех,
кто включился в акцию. 
Волонтерская группа «Кузнецк. Помощь на фронт» ус'
пешно доставила очередную партию гуманитарной по'
мощи участникам СВО. Особые слова благодарности про'
звучали за переданные детские письма и рисунки. 
Акция, которую мы провели этим летом, помогла нам
сплотиться как коллективу, лучше узнать наших читате'
лей, лично познакомиться со многими из них и узнать их
истории, помогла повысить авторитет газеты в городе.
Мы напомнили о том, что мы есть, где мы находимся. Га'
зете 105 лет, и немудрено, что за это время выросло по'
коление руководителей, которые при упоминании газеты
вопрошают: «А что, газета еще жива?»
Жива. Более того, недавно мы начали новую акцию —
по сбору книг для Запорожской области.

&
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Проект «К.О.Д. для Победы» мы за'
пустили в конце 2022 года. Он о
деятельности каменских добро'
вольцев, которые вот уже год соби'
рают и отвозят помощь солдатам в
зону СВО. О том, как незнакомые
друг другу жители объединились,
чтобы стать сильным тылом для
солдат. О том, как добрые начина'
ния встречают поддержку у едино'
мышленников со всей страны и
объединяют их. 
И о том, как я, Юлия Андреева, обо'
зреватель районной газеты, попала
в самую гущу этих событий и смог'
ла вывести районную деятельность
волонтеров на новый уровень. Это
мой путь волонтера. При этом я да'
же в сообществе не прекращала
быть журналистом. 

НАЧАЛОСЬ С ПРОФЕССИОНАЛЬНО�
ГО ИНТЕРЕСА
Все начиналось с простого журна'
листского любопытства. Для мате'
риала я встретилась с местным во'
лонтером Ольгой. Обычная житель'
ница Каменки, работает на местном
заводе. Летом после начала специ'
альной военной операции в нашем
поселке, как и на других железно'
дорожных станциях, стояли воен'
ные. 
У нас было много танкистов. И вот
Ольга как мать сына
мобилизационного возраста начала
ребят подкармливать. Все чаще и

чаще. А потом уже через каждую
свою ночную смену закупала в ма'
газине продукты, спешила домой,
чтобы приготовить бойцам домаш'
нюю еду — и бегом к ребятам. 
Сначала она делала это на свои
деньги. Потом стали помогать кол'
леги и друзья. А потом Ольгин по'
рыв вырос в большую помощь. Она
познакомилась с военным, которо'
му помогали волонтеры из сосед'
него района. И он предложил но'
вой знакомой присоединиться к
ним. 
Так начался Олин путь волонтера.
Она приглашала неравнодушных
жителей принимать участие в по'
мощи солдатам. Было неловко про'
сить, часто получала отказ. Но не
отступала. Потом вокруг Оли обра'
зовалась группа каменцев, и ей
уже предложили организовать
свою волонтерскую группу. Сомне'
валась Оля, но друзья говорили:
«Ты справишься». 
И она решилась. В мессенджере
завела чат. И стала добавлять туда
заинтересованных людей. Группа
была небольшая, человек 20—25.
И они собирали в основном про'
дукты, стройматериалы и мелкие
расходники (трусы, носки, футбол'
ки, шапки). Возили к границе, где
их встречали ребята, для которых
они это все готовили.
На этом этапе я и встретила Ольгу.
Она человек не публичный. Но мне

удалось убедить ее, как важно не
утаивать такие истории. Не ради
прославления самой Ольги (хотя об
активистах тоже надо говорить,
они пример для окружающих), а
чтобы активизировать население,
чтобы люди узнали, что так можно
и нужно делать. И Ольга согласи'
лась.

«К.О.Д. для Победы»

Как обозреватель районной газеты изменила
масштаб местного волонтерского сообщества 

Издание — дипломант в номинации
«Спецпроект/акция года» конкурса 
«Вся Россия — 2023»

Юлия Андреева, обозреватель
РИА «Воронеж», Каменской
районной газеты «Светлый путь»,
пгт Каменка, Воронежская область
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К этому моменту частичная моби'
лизация уже шла полным ходом. 
И каменских ребят призывали и от'
правляли в учебные центры. 
В разговоре Ольга посетовала на
жалобы ребят, что к ним никто из
администрации не приезжает, не
интересуется их готовностью. Хотя,
по их словам, к мобилизованным
из других районов приезжали. Эки'
пироваться (любой здравомысля'
щий человек это понимает) очень
финансово затратно. 
Это раз. А во'вторых, у многих да'
же времени на это не было, потому
что кого'то забирали после работы,
вечером, или необходимо было
явиться к месту сбора на следую'
щий день. Когда тут уже по магази'
нам бегать, ведь в самом поселке
Каменка нет соответствующих то'
варов, и ехать надо было или в
другой район, или в областной
центр. И получилось, что многие
каменские мобилизованные оста'
лись без необходимых вещей:
спальных мешков, газовых плит,

термобелья, раций, медицинских
принадлежностей (жгуты, турнике'
ты, бинты, медикаменты) и другого.
Да и элементарное внимание было
важно для новоиспеченных солдат.

РЕЖИМ ЖУРНАЛИСТА
Тут'то и включился у меня режим
журналиста. 
«Давай я съезжу к ребятам. От ре'
дакции», — предложила я Ольге.
Она радостно встретила мое пред'
ложение.
Изначально задумывали, чтобы
просто съездить проведать, разуз'
нать обстановку. Ну, пару гостин'
цев ребятам привезти. Но когда,
пообщавшись с ребятами в сети, я
узнала, что и сколько всего им на'
до, решила, что с печеньками не
поедешь.
И тут же объявлялись все новые и
новые наши мобилизованные, ко'
торые рассказывали, что у них ни'
чего нет. Задача усложнялась. Тог'
да мы с Ольгой договорились, что я
помогу ей организовать и доста'

вить необходимые вещи этим груп'
пам мобилизованных. 
Я не первый раз занимаюсь гума'
нитарными сборами. За плечами
благотворительные акции по сбору
помощи детям из местных семей в
социально сложном положении,
жителям, которые потеряли свои
дома в пожаре, эвакуированным из
ДНР и ЛНР в феврале 2022 года. 
Сроки поджимали, ребята с недели
на неделю должны были уже оп'
равляться в зону СВО. И тогда я
объявила сбор по всем доступным
мне ресурсам. Школы, детские са'
ды, учреждения культуры, местные
частные организации. Лично и кол'
лективно я отправила сообщение о
нужной помощи. 

Первые два дня после объявления
сбора телефон у меня не замолкал.
Постоянно кто'то звонил с вопро'
сами, чем и как помочь. 
Мое сообщение ушло далеко за
пределы моих адресатов. И стало
уже «частопересылаемым» в мес'
сенджере. Работающие, студенты,
пенсионеры, медики, продавцы,
сельхозники, таксисты, предприни'
матели — все связывались со
мной, чтобы внести свою лепту в
наш сбор. И тогда за неделю мы
собрали помощи более чем на 
170 тысяч рублей. 
Загрузили личный автомобиль под
завязку. Повезли спальные мешки,
туристические коврики, газовые
плитки, рации, сапоги, теплые ве'
щи, рюкзаки, саперные лопатки,
медицинские жгуты, турникеты,
продуктовые наборы и другую по'
мощь. Съездили в учебный центр в
нашей области и в соседней. 
Задача была выполнена. Всю эту
историю я рассказала на страницах
районной газеты «Светлый путь».
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БРОСИТЬ НЕЛЬЗЯ ПРОДОЛЖАТЬ
Съездила. Написала. И получила
большой отклик. Люди звонили и
спрашивали, куда можно приносить
помощь. Я не собиралась зани'
маться этим дальше. Но теперь и
бросить не смогла. Раз уж ввяза'
лась. Жители ждали от меня дейст'
вий. Раз могу, надо продолжать. 
Поскольку контакт с администра'
цией у меня как у журналиста на'
лажен, я обратилась с вопросом об
организации пунктов приема помо'
щи. До этого помощь привозили в
один из детских садов и самой
Ольге в гараж. Но они уже не вме'
щали объемы стекающейся со все'
го района помощи.
Нам тогда выделили крыло в здании
бывшего военкомата. Уже давно во'
енкомата в Каменке нет. Есть толь'
ко специалисты, которые занимают'
ся воинским учетом. А здание быв'
шего военкомата пустует. 
И тогда местная администрация вы'
делили несколько комнат для наше'
го пункта сбора. Со временем он
превратился в штаб нашего сообще'
ства.
И наша (уже смело пишу «наша
группа», потому что Ольга сделала
меня администратором сообщест'
ва) вышла на новый уровень. Те'
перь мы стали административно
признанным сообществом волонте'
ров. Мы создали в Телеграм сооб'
щество, в котором любой желаю'
щий поучаствовать в помощи сол'
датам может узнать о деятельности
добровольцев. Куда, кому и что мы
отвозим. И это стало перерождени'
ем группы волонтеров.
Теперь это каменское сообщество
добровольцев «К.О.Д. для Побе'
ды». О его делах я рассказывала в
периодических статьях в районке.
Так мой проект получил название.

МАСШТАБЫ РАСТУТ
Каменское в названии оставили
специально, чтобы сохранить мес'
то, где все начиналось. Ведь сейчас
уже общество далеко не камен'
ское. 
География группы растет. Если из'
начально в группе было не более
50 жителей Каменки и Острогож'
ска, то сейчас в ней более 300 че'
ловек (это только в самой группе в
телеграм, а тех, кто помогает, но не
состоит в группе, больше) из Ка'
менского, Подгоренского, Остро'
гожского, Лискинского районов, го'
рода Воронежа. Это только наше
Воронежская область. 
А еще у нас участники из Новоси'
бирска, Иркутска, Кирова, Влади'
востока, Южно'Сахалинска, Моск'
вы, Санкт'Петербурга и области. 
И даже единомышленники из Гер'
мании.
Когда наша группа выросла, то мы
решили попробовать собрать сред'
ства и на более дорогостоящие ве'
щи — например, на такие важные

специальные приборы, как тепло'
визор или квадрокоптер.
И если еще пару месяцев назад мы
и не задумывались о таких масшта'
бах помощи, то сейчас уже вполне
смогли. Открыли отдельный кон'
верт и стали копить. Активно соби'
рали три недели, собрали полови'
ну, а вторую половину нам добавил
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местный предприниматель. И мы
смогли передать свой первый теп'
ловизор стоимостью около 300 ты'
сяч рублей. 

О ДОБРОМ ДЕЛЕ ГОВОРЯТ
Когда занимаешься хорошим де'
лом, то помощь иногда приходит
оттуда, откуда не ждешь. Информа'
ция как устное народное творчест'
во распространяется из уст в уста.
Участники рассказывают, что дела'
ют, своим друзьям, родственникам,
коллегам, те — своим. 
Знаете теорию семи рукопожатий?
Это когда вы находитесь в шести
знакомствах с любым жителем пла'
неты. Я в это верю. Так по цепочке
информацию о небольшом сообще'
стве волонтеров из воронежской
глубинки узнал житель Москвы. 
У него есть возможность помогать
солдатам. И, что важно, — жела'
ние.
По рекомендации своего коллеги
он вступил в нашу группу и связал'
ся со мной. Понаблюдав за рабо'
той сообщества, он проникся тем,
как мы собираем средства на по'
мощь. По 238,20 рубля, бывает, и
последних с карточки сбрасывают
участники. 
Как пенсионерки несут купленный
на свою небольшую пенсию свитер,
как местные хозяйки готовят ноча'
ми перед днем погрузки и привозят
тысячи пирожков, котлет, ведра са'
латов и другой домашней еды. 
Москвич, увидев это, решил помочь
руппе и передал нам еще один теп'
ловизор. И с тех пор раз в месяц
передает через нас по одному'два
тепловизора. 
Иногда «разбавляет» их специаль'
но укомплектованными аптечками.
А мы развозим их в части, туда, где
они нужны.

ЖУРНАЛИСТСКИЙ РЕСУРС 
О нашем сообществе распространя'
лась информация среди неравно'
душных жителей по эту сторону
СВО, так и среди бойцов по ту сто'
рону.
Нам стали поступать обращения от
ребят из других частей и городов.
«Помогите и нам», — обращались к
нам солдаты. И мы по возможности
помогали. Кому'то мы помогаем
постоянно, взяли их под свое кры'
ло. Кому'то помогли по мере необ'
ходимости. 
Но мы не делим их на «свой'чу'
жой». Если к нам обращаются за по'
мощью, взвешиваем свои возможно'
сти и делаем, что в наших силах. Ес'
ли изначально мы начали с помощи
нашим, каменским солдатам, то те'
перь помогаем ребятам из Сибири,
Петербурга, Москвы, Калининграда,
всей Воронежской области и других
городов и частей страны.
И отзывы от солдат о нашем сооб'
ществе «К.О.Д. для Победы» —
«помощь, которая доходит», по'
верьте, дорогого стоит. И понима'
ешь, что журналистский ресурс ра'
ботает.
О развитии сообщества я рассказы'
ваю читателям в нашей районной
газете и на областном портале. Бе'
зусловно, большая часть работы
волонтерского общества остается
за кадром. Иначе газета преврати'
лась бы в волонтерский вестник. 
Но основные важные моменты опи'
сываю. Отвезли много посылок —
рассказала. 
Школьники написали больше тыся'
чи писем солдатам — рассказала.
Открыли пункт плетения маскиро'
вочных сетей — рассказала. Полу'
чили благодарственные письма от
командиров — поделилась. И в
каждой серии проекта — практи'

ческая информация для читателя.
Если кто'то захотел присоединить'
ся: где спросить, куда обратиться,
как научиться?
И после каждой публикации полу'
чаю еще и еще звонки, вопросы и
сообщения: как помочь, что сде'
лать, и наоборот — помогите.

КАКИЕ ТЕКСТЫ ЦЕПЛЯЮТ
В октябре исполнился год нашему
обществу добровольцев. И за этот
год мы передали только специаль'
ного оборудования более чем на
3,5 млн рублей. (Отдельно отмечу,
что средняя зарплата в Каменском
районе не превышает 30 тысяч
рублей.) А строительные материа'
лы, строительный инвентарь и ин'
струменты (бензопилы, шуруповер'
ты, генераторы и другое), расход'
ники (перчатки, газовые баллоны)
мы уже и не считаем. Всего уже пе'
ревалило за 5 млн рублей. 
И это общество в небольшом по'
селке городского типа.
А смогли бы волонтеры добиться
таких же масштабов, если бы к ним
не присоединился журналист. Это с
одной стороны. А с другой —
насколько качественно смог жур'
налист показать всю историю, если
бы не знал ее изнанку?
Верно, вероятнее всего, нет. И цеп'
ляют те тексты, которые журналист
пропустил через себя.

P.S. Поскольку свои материалы для
газеты я пишу не от первого лица,
а о себе пишу как о представителе
волонтерского общества, я всегда
разграничиваю Юлию Андрееву'
волонтера и Юлию Андрееву'жур'
налиста. Чтобы не путать читате'
лей, подписываю свои материалы
псевдонимом — Юлия Костюкова.

&
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урналистика — это не столько про текс'
ты, сколько про переживания. Склонная
к самокопанию, я настолько остро сопе'
реживаю тем, о ком пишу, что, кажется,
домой прихожу не одна — «Садитесь, я
вам рад!».

Прихожу домой с историями, ворохом мыслей, ко�
торые не дают уснуть, заставляют среди ночи от�
крывать текст и вносить правки, судорожно стирать
до этого, казалось бы, идеальный (утрирую, конеч�
но) заголовок и ставить мое любимое для редактора
«Над загом думаю». 
Писать о людях, их проблемах, тревогах и тем более
личных историях, всегда непросто. Если не пропус�
тить через себя рассказ собеседника, который, воз�
можно, видит в тебе случайного попутчика, но по�
вествует искренне, материал не получится. В этом я
убеждалась не раз. Если герой буквально влюбляет
в себя (здесь не про «м» и «ж»), не терпится сесть за
компьютер и, даже не включая диктофон, вспом�
нить все, что тронуло.
Материал о семьях участников специальной военной
операции «Папы сверхособого назначения» я писа�
ла так, словно на несколько дней стала частью до
этого совершенно незнакомых мне семей. Беседы с
женами добровольцев башкирских батальонов дли�
лись не более двух часов. Во�первых, обе героини —
Зиля Габдуллина и Лейсан Гумарова — работают,
времени у них в обрез. А во�вторых, они обе — мамы.
Зиля — многодетная. Опять же времени в обрез.
Найти героев материала — семьи, готовые на не�
сколько часов впустить в свою жизнь и в свой дом
любопытного журналиста, помогла администрация
городского округа. 

Я волновалась перед встречами. С чего начать раз�
говор с женщинами, которые в одиночку воспиты�
вают детей и ведут хозяйство, пока главы семейств
находятся на передовой? Заранее вопросы не писа�
ла. 
Иногда кажется, что один из моих девизов по жиз�
ни: «План — не следовать плану». Да и какие вопро�
сы придумать, когда понимаешь, что люди живут
верой. Она и дает им силы ждать. 

Погружаясь в истории и жизненные перипетии героев публикаций, порой
вообще забываешь, что ты на работе. Закрываешь электронный документ
и пытаешься вернуться в реальность. Честно, не особо�то получается

Пусть лучше во мне видят друга,
чем гонца за сенсацией

Анастасия 
Нигматуллина,
ответственный 
секретарь газеты 
«Октябрьский нефтяник», 
город Октябрьский, 
Республика Башкортостан

Ж
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Встречи получились искренними, незажатыми, доб�
рыми. Именно такими, как я люблю. С Лейсан об�
щались в редакции. Улыбчивая девушка рассказала
о том, как справляется без супруга, о детях, которые
каждый день ждут папиного звонка и считают его
героем. У моей собеседницы волевой характер.
Энергичная, про таких говорят «вечный двигатель»,
деловая — видно, работа занимает весомую часть в
ее жизни. В редакцию Лейсан поэтому и пришла са�
ма: выкроила время, правда, по пути забежала в ма�
газин за конфетами для нашей журналистской бра�
тии. 
Когда она говорила о муже, о том, как тяжело жить
в ожидании звонков, я видела в ее глазах слезы. Хо�
тя девушка призналась: плохие мысли приходится
постоянно гнать от себя. Верят, ждут, молятся, не
выпуская из рук телефонов (вдруг позвонят!) — так
живут жены участников СВО. 
Вторая героиня материала Зиля пригласила меня
домой. Я, зайдя в квартиру, сразу поняла: здесь ме�
ня ждут. Встречать журналиста в коридор высыпа�
ли трое детей и даже кошка. 

Вместе с самым маленьким Габдуллиным — Ахма�
дом я в перерывах между беседой наряжала елку, с
ним же обсуждала новую игрушку, подаренную па�
пой, который на «важной работе»… Дети участвова�
ли в разговоре, старший Арслан показывал фотогра�
фии отца, который по возможности выходит на
связь. Не так часто, как хотелось бы детям. 
Видно, что в семье отец авторитет. Не напрасно у
бойца позывной «Мулла». Правоверный мусульма�
нин прививает детям заповеди, пожалуй, любой ре�
лигии: почитать старших, любить Родину, помогать
нуждающимся. Гордость за отца и мужа переполня�
ет эту большую, дружную семью. 

Перед интервью я думала о том, как буду иллюстри�
ровать материал. Где брать фото? Не каждый роди�
тель захочет «светить» детей, отец которых участву�
ет в боевых действиях. Но, к счастью, мои собесед�
ницы без вопросов предоставили снимки и даже не�
которые нюансы смогли уточнить у супругов по те�
лефону. 
В социальные сети выкладывать публикацию мы не
стали. Газету о бойцах прочитали лишь наши под�
писчики.

Материал «Вы, главное, верьте, и мы вернемся» по�
лучился как само собой разумеющееся. С героем —
добровольцем башкирского батальона им. Минига�
ли Шаймуратова Александром Юдиным я знакома
давно, практически с первых дней работы в «Ок�
тябрьском нефтянике». 
В нашем городе Александр — личная известная. На�
столько, что октябрьцы узнали его по голосу, когда
видео о добровольцах батальона (с размытыми ли�
цами) облетело местные паблики. 
Я сразу же написала Саше, который согласился дать
интервью. Над вопросами не думала: решила дейст�
вовать по старинке — разговор сам вырулит туда,
куда нужно. 
Тем более я неоднократно писала о нем до спецопе�
рации. Активист Всероссийского движения «Волон�
теры Победы», автор многих патриотических проек�
тов и книг об участниках Великой Отечественной
войны, лидер общественного мнения, некий локо�
мотив в молодежной среде... 
Рассказывать о нем всегда легко, видимо, потому
что наше общение задалось с первых публикаций.
Но одно дело — писать о текущих мероприятиях в
масштабах города, и совсем другое — о его решении
пойти на СВО. 
Когда мы общались, Саша лежал в госпитале. По�
этому на общение со мной время нашлось. 
— Было страшно перед отправкой? — спрашиваю. 
Отвечает без раздумий:
— Да мне и сейчас страшно. Оказавшись здесь, я ук�
репился в вере. Мне кажется, в таких условиях даже
атеисты нередко переосмысливают многие вещи.
Каким бы хорошим воином ты ни был, нужно пони�
мать, что есть силы мощнее твоих, поэтому бахваль�
ство и какие�то понты здесь точно неуместны. 

…Был поздний вечер, и еще часа три после разгово�
ра я приходила в себя. Не могла уснуть, представ�
ляя, с чего начну: с заголовка. Казалось, что не было
расстояний, а мой собеседник, как и раньше, сидел
напротив меня, шутил и говорил откровенно. 
Несколько раз повторил: «Вы верьте, а мы уж вер�
немся!»
С иллюстрациями вновь повезло — Саша сам ски�
нул мне фото, которые ему удалось сделать во вре�
мя службы. Фото из окопа, снимок детского рисун�
ка, отправленного бойцам вместе с гуманитарной
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помощью. При верстке номера материал дополнили
архивным снимком с Сашей. 
Когда он рассказал о том, что осваивает профессию
военного корреспондента, освещающего будни бата�
льона, я попросила отправить что�нибудь из недав�
него. 
— Да без вопросов, — как всегда ответил Юдин. 
После выхода публикации в редакцию позвонили
несколько человек. Помню диалог с одной бабуш�
кой. 
— Вы Анастасия Нигматуллина? Настя, спасибо,
что про Сашу Юдина написали. Я его знаю давно, а
уже несколько месяцев о нем ничего не слышу. Еще
подумала: неужели на СВО уехал? Прочитала ваш
материал, и от сердца отлегло: на спецоперации он,
жив, самое главное. 

Истории людей пересказывать всегда непросто. Чув�
ствуешь, что можешь упустить что�то неуловимое, и
дело тут не в диктофонной записи. Кстати, дикто�
фон я включаю больше для подстраховки. Стараюсь
основное записывать на бумагу. До сих пор среди
рабочих документов лежит стопка листов, исписан�
ных во время разговора с Александром Юдиным. 
Третья публикация, заявленная мной на конкурс, —
о складе вещей для нуждающихся «Из рук в руки от
чистого сердца». Социальная проблема актуальна и

сейчас: одним некому отдать одежду, которая уже не
нужна, у других нет возможности купить что�то. 
У меня дома накопилось несколько увесистых бау�
лов с детскими вещами. Отдать некому, оставлять
незачем. 
Я — за осознанное потребление. Одежду, которую
передать кому�то стыдно (дети способны изменить
вещи до неузнаваемости), в качестве ветоши приво�
зила в приют для бездомных животных. А вот куда
деть одежду, которая пригодна для носки, не знала и
постепенно захламляла балкон. От коллеги услыша�
ла про склад и отправилась туда знакомиться. 
Организатор благого дела Рима Киреева рассказала
о проекте «С миру по нитке», о задумках по расши�
рению склада, показала стеллажи, на которых умес�
тилась не только одежда. У нуждающихся: мало�
имущих, инвалидов, людей без определенного места
жительства есть возможность взять, к примеру, сум�
ку или добротную пару обуви. 

Кстати, это не единственный социальный проект, с
которым Рима и ее соратники помогают октябрь�
цам. Активисты организуют бесплатные обеды для
тех, у кого нет возможности купить еду. Про эти
благотворительные акции, ставшие для некоторых
горожан единственной возможностью выжить, я то�
же рассказывала в одной из публикаций. 
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Но сейчас о складе. Больше всего меня поразила в
волонтерах скрупулезность при сортировке одежды.
Не было у них желания просто разложить посту�
пившие на склад вещи и все раздать, отряхнув руки.
Все, что приносят горожане, добродетели осматри�
вают, сортируют, приводят в порядок, развешивают,
аккуратно складывают. Часть вещей волонтеры пе�
редают в деревни.

Главной загвоздкой для меня оставалось найти лю�
дей, которые посещают склад и готовы рассказать об
этом. Придумывать как�будто реальных персонажей
я вообще считаю провалом. Поэтому я сразу обра�
тилась к Риме с просьбой поделиться контактами
посетителей склада. С этим проблем не возникло.
Мои собеседницы ответили на все вопросы, но по�
просили не указывать их фамилий: город у нас не�
большой, из серии «лично не знаком, но знаю». 
Беседы получились душевными. Хотелось, чтобы
хоть почти и анонимные, но все же смелые героини
моего материала, поделились личным. 
Пусть для них я буду другом, а не олицетворением
болтушки, которая хочет выцепить что�то между
строк и представить в том виде, в котором будет чи�
таться личная трагедия. Это точно не про подобные
статьи. По мне, это вообще не про честную журна�
листику.

Кстати, после публикации материала знакомые при�
знались, что проживая столько лет в Октябрьском,
даже не знали о существовании склада. Теперь у ме�
ня, думаю, как и у других горожан, нет вопроса: ку�
да отвозить вещи. 
А кто�то из читателей узнал: хорошую одежду со�
вершенно бесплатно можно взять в «С миру по нит�
ке». Здесь никто не осудит, наоборот — помогут по�
добрать одежду для всех членов семьи. Хорошее де�
ло получило огласку. 

В начале лета я проводила для школьников экскур�
сию по нашему информцентру (мы гостеприимные,
дети нас любят). Один любопытный семиклассник,
мне кажется, вполне себе будущий «смишник»,
спросил, на какие темы я особенно люблю писать.
Этот вопрос застал меня врасплох. Работая в газете
«Надым�ТВ�Информ» (г. Надым, ЯНАО), я думала,
что мое — это медицина и бездомные собаки. Люб�
лю животных, и это не лечится, судя по всему. Но
чем дальше в журналистику, тем разностороннее
интересы.
Хотя на бездомных собаках я, кажется... съела соба�
ку. Пожалуй, эта самая резонансная тема: материал
вышел, и посыпались звонки. В социальных сетях
горожане пишут в личку, под постом со ссылкой на
статью.
Кто�то ругает, кто�то поддерживает, а кто�то просит
«прям щас» приехать и отловить четверолапого бро�
дягу. Это нормально. От диалогов не отказываюсь,
сообщения не игнорирую. Даже когда ругают. 
Так что фраза из легендарного «Афони»: «Отсутст�
вие жалоб со стороны населения — лучшая награда
за наш труд» — точно не мое. Хвалят, ругают. Глав�
ное — читают, и прочитанное берет за живое. 
Понимаю, что писать я люблю о людях, об их выбо�
ре, о поступках, которые заставляют прислушаться
к себе и подумать о своем предназначении. Нет, это
вовсе не означает, что каждый, прочитав мой мате�
риал, должен кормить бездомных, спасать собак и
тем самым кардинально поменять жизненные прио�
ритеты.
Скорее, это о душевной потребности: ведь заразите�
лен не только дурной пример. Благой поступок куда
больше имеет шансов на продолжение. По крайней
мере, в это хочется верить. А я и верю.

&
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История героя моей публикации
началась здесь, в краю могучих ке'
дров, что уходят своими вершина'
ми в самое небо. Он тоже доставал
до неба, сначала в мечтах, потом
наяву. 
Тысячи раз он покорял его синеву,
смело доверяясь куполу парашюта,
который приземлял его в горячие
точки, где нужно было 
выполнить боевую задачу. Он вы'
полнял, потому что десант живет
под девизом: «Никто кроме нас!»
И каждый раз возвращался в
строй. Даже когда казалось, что
возвращение невозможно. 

О ТАКИХ ГЕРОЯХ ДОЛЖНА 
ЗНАТЬ ВСЯ СТРАНА!
Кавалерово — поселок неболь�
шой, все друг друга знают, все
события на виду. 
Долгие годы здесь работала во�
енно�спортивная школа «Им�
пульс», и уже более 20 лет ее
выпускник Сергей Круглик тре�
нирует мальчишек и девчонок 
в секции джиу�джитсу. 
Занимался у него и мой сын, и
хотя он уже взрослый, отноше�
ния с тренером мы поддержива�
ем. В апреле 2022 года Сергей
Александрович прислал ссылку

на репортаж о Дмитрии Ющен�
ко — поделился его успехом и
гордостью за своего воспитан�
ника. Дима — один из первых
его учеников, выпускник того
самого, ставшего уже легендой,
«Импульса». 
Офицер, гвардии капитан 76�й
десантно�штурмовой дивизии
104�го гвардейского десантно�
штурмового полка, несколько
раз был ранен и контужен в бо�
ях, потерял ногу, продолжил
служить уже на протезе. 
Отступать  не привык, добился,
получил беговой протез, стал
активно заниматься спортом:
бег, тренажерный зал, велоси�
пед, лыжи, моржевание. 
Менее чем за год, к апрелю
2022�го он уже бегал 10,5 км, в
его спортивной копилке были
Гатчинский и Псковский мара�
фоны. Не просто бегал, на про�
тезе. Вы только представьте —
10,5 км! Как?! Для меня этот
факт был ошеломительным. 
Пройти мимо такой истории
журналисту невозможно. Захо�
телось узнать о 
Диме и, конечно, рассказать о
нем читателям, ведь таким зем�
ляком по праву может гордить�

ся не только тренер, а и все ка�
валеровцы! Когда я познакоми�
лась с Димой, поняла, что гор�
диться им может не только Ка�
валерово, а все Приморье, вся
Россия! О таких героях должна
знать вся страна!
Я благодарна судьбе за встречу
с этим удивительным челове�
ком. Его смелость и доблесть,
мужество и отвага, его боевой и
жизненный подвиг — вдохнов�
ляющий пример для сотен, ты�
сяч людей, оказавшихся в не�

Зеленое море тайги под крылом самолета — это о нас. Вековые кедры надежно укрывают 
бескрайние просторы горных хребтов Сихотэ�Алиня, и где�то здесь, в кедровых распадках, 

есть маленький островок большого северного Приморья — поселок Кавалерово

КОГДА ДИМА РЯДОМ, ВОЗМОЖНО ВСЁ!

Марина Зимирева, заместитель главного редактора краевой общественно'политической газеты 
«Пульс — Северное Приморье», п. Кавалерово, Приморский край
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простых ситуациях. А для меня
Дима еще и прекрасный друг,
отзывчивый, с открытой душой,
горячим сердцем, добрым юмо�
ром, невероятным позитивом и
потрясающим жизнелюбием! 
И я также бесконечно благодар�
на профессии журналиста за
знакомство с ним! 

СЛЁЗЫ И ГОРДОСТЬ
Нас связал телефонный звонок
Кавалерово — Псков. Газета
«Северное Приморье» — на
краю земли, на берегу соленого
Японского моря, а Дима служил
в прославленной десантной ди�
визии в г. Пскове. 
В разговоре он предложил свои
странички в соцсетях, переходя
по ссылкам, я нашла несколько
эфиров с ним. Один был просто
потрясающим, что называется
«с ног на голову». Беседа с де�
вушкой�психологом, в которой
Дима задавал тон, шутил, ис�
кренне смеялся, просто лучился
оптимизмом! 
Казалось, они поменялись роля�
ми, и именно он был психоло�
гом, а не наоборот. Я поделилась
с ним этим впечатлением, и он
признался, что в тот момент у
девушки был сложный период.
Дима приехал, и не просто под�
держал, а реально помог, решил
ее проблему и буквально вытя�
нул из апатии, грозившей пере�
расти в депрессию. 
Наши долгие телефонные разго�
воры обрастали десятками чер�
новиков, хотя часто я, увлек�
шись беседой, забывала о запи�
сях. Мы вспоминали общих зна�
комых, я рассказывала Диме о
том, как изменилась жизнь
здесь, на его малой родине, а он

рассказывал о себе. О военной
службе — сдержанно, да многого
о ней и нельзя рассказывать, о
спортивной жизни — с востор�
гом, рисуя заманчивые перспек�
тивы роста. С благодарностью
отзывался о первом тренере
Сергее Круглике, который дал
ему путевку в жизнь, об Алек�
сандре Кузьмине — тренере
школы бега PRO SPORT из
Пскова, он поверил в Диму, в 
его силы. 
Всегда по�доброму, тепло он го�
ворит о друзьях, единомышлен�
никах, о людях, которые его
поддерживают. А еще Дима от�
лично понимает, что и сам он —
небывалый мотиватор, его при�
мер вселяет в людей веру, дает
им надежду, дарит любовь к
жизни. 
Говорили мы о вещах серьезных,
о силе духа человека, русского
офицера, о долге и чести, о Ро�
дине и семье. О детях — у Димы
их трое, всех безумно любит,

воспитывает просто и мудро:
своим примером, оставляя сво�
боду выбора. 
О несерьезных вещах тоже гово�
рили, порой хохотали, вспоми�
ная забавные моменты из детст�
ва, иногда ностальгировали,
ведь в родном северном Примо�
рье Дима не был уже больше
десять лет.
Были ли сложности в подготов�
ке материала? Было волнение и
наверняка знакомые многим
журналистам возбуждение,
творческий азарт, когда распи�
рает от желания сообщить всем
и немедленно: «Люди, смотрите
— это наш земляк, он жил и рос
среди нас, среди наших могучих
кедров! Наш, кавалеровский,
приморский, с характером на�
стоящего дальневосточника —
силен духом, готов преодоле�
вать любые трудности и прихо�
дить на помощь другим!». 
Огромный объем информации:
калейдоскоп воспоминаний,
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среди которых были и яркие,
динамичные, вдохновляющие
истории, и тяжелые, горькие 
моменты, их Дима переживал
долго, непросто — на то, чтобы
принять себя таким и вернуться
к полноценной жизни, ушел не
один месяц. Он смог. 
Потому что рядом были те, кто
поддерживал его и веру в жизнь.
Бойцы, которые спасая раненого
командира — своих не бросаем!
— заняли круговую оборону, и
бились насмерть, и вытащили
его из�под огня. Сестрички ми�
лосердия в госпитале, он благо�
дарен им по сей день, и называ�
ет только так, ласково. Его дет�
ки, его солнышки�зайки и их
улыбки. Множество фактов,
имен, событий, каждое из кото�
рых заслуживает отдельного
рассказа, и все это предстояло
уместить в один газетный очерк. 
В наши дни полосный материал
для газеты считается не лучшим
форматом, нам говорят: нужны
заметки малого объема, люди не
читают большие статьи, да и
вечная нехватка газетной пло�
щади вынуждает ужимать текст.
В этом случае мы рискнули и
помимо полосы вынесли еще и
начало материала на первую по�
лосу. И наши читатели достой�
ны того, чтобы увидеть своего
героя�земляка на первой полосе.
Два прекрасных снимка с разни�
цей в 20 лет: школьные годы —
Дима с тренером на крыльце
школы «Импульс» и наше вре�
мя — гвардии капитан Дмитрий
Ющенко на беговом протезе фи�
ниширует на Псковском мара�
фоне. 
Эти фото привлекли внимание
людей разного возраста, кто�то

помнит Диму с детства и с инте�
ресом стал читать о том, как
сложилась его судьба, кто�то 
зацепился взглядом за второй
снимок — бегун на протезе, ока�
зывается, наш земляк. 
Редакция получила немало от�
кликов — в Телеграм�канале га�
зеты люди выражали Диме бла�
годарность за верность долгу и
служение Отечеству, писали
слова восхищения и поддержки,
желали успехов, дарили сердеч�
ки. 
Конечно, это невероятная удача
для журналиста — написать о
таком необыкновенном челове�
ке! Не просто написать, предста�
вить его читателям как пример
активного, позитивного, откры�
того, влюбленного в жизнь чело�
века, мужественного офицера, с
честью выполнившего воинский
долг, убежденного патриота, ко�
торый продолжает служить Рос�
сии теперь уже на спортивном
поприще: «Я воевал за свою
страну! И я хочу гордиться ею,
гордиться нашими чемпиона�
ми!».

ВОЗМОЖНО ВСЁ!
За год с небольшим на страни�
цах газеты «Северное Примо�
рье» и в Телеграм�канале появи�
лось еще несколько статей о Ди�
ме. С Димой мы подружились,
постоянно на связи, он делится
новостями, успехами. Бывает, и
неудачами, но он не унывает,
для него — это стимул подна�
жать, добавить интенсивности
тренировкам, освоить что�то но�
вое для себя — новую профес�
сию, новый вид спорта. 
Сегодня Дмитрий Ющенко вхо�
дит в паралимпийскую сборную

страны по велоспорту. Из по�
следних его достижений: в мае
он участвовал в чемпионате
Москвы и занял 5�е место! Впе�
реди — свои же ребята, пара�
лимпийцы, но они занимаются
не первый год, имеют титулы
чемпионов мира, и ноги у них
свои, а он на одной — 5�е место! 
В июне участвовал в чемпиона�
те России в Ижевске, снова стал
пятым, чуть раньше был боль�
шой велофестиваль GRAN
FONDO RUSSIA — 2023, дис�
танцию в 60 км преодолел за 2
часа 10 минут. Говорит, мог бы
быстрее — помешало падение, за
6 км до финиша не вошел в по�
ворот, улетел в кусты. 
Люди помогли подняться, до�
стали велосипед, и он помчался
дальше. 
«Невозможно» — это слово не�
сколько раз встречается в текс�
те. Перечитала, подумала: «Нет
ничего невозможного! Когда
Дима рядом, возможно все!». 
Потому что он человек безгра�
ничных возможностей! Буду пи�
сать о нем и дальше, читатели
ждут новостей о Диме, а он сле�
дит за новостями малой родины
в Телеграм�канале газеты, остав�
ляет комментарии, поздравляет
земляков с праздниками, раду�
ется успехам юных спортсме�
нов, поддерживает их.
Так что мы знаем все о нем, а он
все о нас. Дима ждет нас в гости,
чтобы показать Псков, в кото�
рый он влюблен, Москву, в ко�
торой сейчас живет и трениру�
ется, а мы ждем его домой, в
родное Кавалерово, где он давно
уже не был. 
Мы встретимся!

&



49журналистика и медиарынок 1—2/ 2024

своих не бросаем

Владимир Загинайко и Ирина
Ильницкая принесли служеб�
ные и семейные фотографии сы�
на, а также его награду. Я пони�
мала, что нам предстоит тяжё�
лое общение, но мои предполо�
жения не подтвердились: роди�
тели держались очень достойно. 
Несомненно, в этом была заслу�
га отчима погибшего бойца —
выдержка и надёжное плечо
бывшего десантника помогали
справиться Ирине со страшным
горем.
Защита своего Отечества — долг
и обязанность офицера.  Алек�
сей Ильницкий к этому был го�
тов, поэтому с первых дней спе�
цоперации стал ее участником. 

В этой истории меня поразили
два практически мистических
момента. 
Первый: последний раз мама  по�
звонила Алексею 23�го февраля,
чтобы поздравить сына с празд�
ником, и услышала: 
«Я приеду к тебе в марте, после
учений». Ирина удивилась: «По�
чему в марте? Ведь вы всегда
приезжали в отпуск из Улан�Удэ
летом, когда на Кубани полно
фруктов и овощей». Алексей от�
ветил: «Летом к тебе приедут мои

девчонки, будешь их откармли�
вать. А меня жди в марте».
Второй момент: 25�го февраля
Ирине позвонила невестка Оль�
га и произнесла: «Произошло
что�то страшное и непоправи�
мое».
Как чувствовала, что в этот день
при проведении десантно�штур�
мовой операции Алексея смер�
тельно ранили. Несколько дней
от него не было никаких извес�
тий, а утром, 4 марта, в свой
день рождения, Оля получила
эсэмэску от Лёши: «Я тебя люб�
лю. Всё хорошо». 
Она воспрянула духом и стала
настраивать себя на лучшее. На
самом деле, Алексей отправил
это сообщение в том месте, где
не было связи. Когда же его те�
ло перевозили с Украины в Рос�
товскую область, связь появи�
лась, и сообщение пришло
именно 4�го марта, в день рож�
дения Ольги.  
Героя спецоперации Алексея
Ильницкого похоронили 8�го
числа. Как и обещал, он оказал�
ся в родном доме, в Челбасской,
в марте.
Работая над материалом, я об�
щалась не только с родителями
бойца, но и с его вдовой. Ольга

сказала, что выдержит это испы�
тание и что в ближайшее время
с двумя дочерями собирается
переезжать в Краснодар, побли�
же к родителям мужа. У Влади�
мира и Ирины в Челбасской
есть небольшой магазин, и они
постоянно помогают собирать
гуманитарную помощь на
фронт: термобельём, средствами
личной гигиены, продуктами
питания и другим. 

&

ПОСЛЕДНИЙ ЗВОНОК

Этот очерк был первой публикацией на тему СВО в районной газете
«Каневские зори». В марте прошлого года в редакцию пришли мама 
и отчим погибшего Алексея Ильницкого. Указом президента Российской
Федерации за особые заслуги перед Родиной заместитель командира
первого десантно�штурмового батальона майор Алексей Ильницкий 
был удостоен ордена Мужества посмертно

Наталья Иванова,
корреспондент'репортер
ООО «Редакция газеты
''Каневские зори''», 
станица Каневская,
Краснодарский край 
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Если говорить о хронологии, то
сначала «ЛГ» начала публиковать
разнообразные материалы, связан'
ные с тематикой СВО, и участвовать
в сборе гуманитарных грузов. И
лишь немного позже объединили
все составляющие в единую рубри'
ку, общий проект. 
Каких'то специальных усилий и ре'
сурсов организация проекта не по'
требовала: ливенцы дружно отклик'
нулись на призыв о помощи. Жур'
налисты выступили своего рода ле'
тописцами, запечатлевая реальные
истории живущих рядом людей.
Священнослужитель, выходец из
Западной Украины, наладивший
сбор гуманитарки через чат палом'
ников и с помощью прихожан.
Мать военнослужащего, которая
практически с первых дней СВО
сначала по соседям организовала
сбор продуктов и их доставку на
Белгородчину, где местные женщи'
ны варили бойцам горячие обеды.
Позднее небольшая группа активи'
стов разрослась в сообщество в со'
циальной сети ВКонтакте, из мес'
течковой переросла в межрегио'
нальную и общими усилиями стала
закрывать потребности разных час'
тей и подразделений, выполняю'
щих задачи в зоне СВО, а также
прифронтовых госпиталей. 
Уборщица поликлиники, сумевшая
всколыхнуть родительское сообще'

ство в школе, где учатся ее дети, а
затем и заразившая ливенцев пле'
тением маскировочных сетей, пре'
вратившая собственный двор в ма'
стерскую по их изготовлению. 

Таких историй много. Задача жур'
налистов заключалась в первую
очередь в сборе информации и мо'
ниторинге соцсетей. И каждая ста'
тья об активисте'патриоте обяза'
тельно сопровождалась внеплано'
вым сбором гуманитарной помощи
коллективом «ЛГ»! 
Мы и сами не заметили, как помимо
материального участия втянулись в
другие процессы. Наши дети пишут
письма военнослужащим со слова'
ми поддержки и добрыми пожела'
ниями. В наших семьях использо'
ванные металлические банки от
продуктов не выкидываются, а со'
храняются и передаются мастери'
цам, занимающимся литьем окоп'
ных свечей, а все, что можно окра'
сить и порезать, разрезается на
ленты и передается тем, кто плетет
маскировочные сети. Кроме того,
наши девчата шьют нижнее белье и
вяжут шарфы для воинов.
Публикации под рубрикой «Своих
не бросаем» выходили и продол'
жают выходить практически в каж'
дом номере газеты. Зачастую мы
дополняли их контактной инфор'
мацией, чтобы желающие могли

присоединиться к поистине обще'
народной акции и поучаствовать
материально либо делом. 
Для участия в конкурсе фестиваля
«Вся Россия — 2023» мы отобрали
несколько материалов, рассказыва'
ющих о наших тыловиках'снабжен'
цах, не побоявшихся трудностей и
ответственности, чтобы облегчить
боевые будни военнослужащим.

Проект продолжается. Рассказы'
вая о тех, кто сражается с неонаци'
стами, кто, отправив «за ленточку»
любимых, ждет их дома, тех, кто вя'
жет носки, плетет маскировочные
сети, собирает гуманитарные грузы

Елена Волченкова,
ответственный секретарь
«Ливенской газеты», 
город Ливны,
Орловской области Очередной акцией «Ливенской газеты» стал проект на самую актуальную

тему — поддержки специальной военной операции. «Своих не бросаем!»
— это не только название постоянной рубрики, которая вот уже второй
год присутствует на страницах районки, но и девиз коллектива редакции

Ливенцы откликнулись дружно

Издание — дипломант 
в номинации «Спецпроект/акция
года» конкурса «Вся Россия — 2023»
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или пишет письма бойцам, мы при'
зываем ливенцев не ослаблять уси'
лия в помощи. По сути сегодня все
неравнодушные люди в той или
иной степени являются доброволь'
цами и помогают приближать побе'
ду.

&

Идея материала о руководителе
благотворительного фонда
«Быть рядом» Максиме Джер'
макьяне родилась после нашего
знакомства. Я узнала, что киров'
градский благотворительный фонд
начал сотрудничество с нашими
общественными организациями —
«Офицеры Новоуральска» и коми'
тет солдатских матерей. 
Каждый месяц Максим сам отвозит
в зону СВО своим и нашим земля'
кам тонны гуманитарной помощи:
личные посылки, технику, стройма'
териалы, автотранспорт и комплек'
тующие к нему, письма. 
Он собрал вокруг себя единомыш'
ленников и неравнодушных людей.
Помощь он довозит адресно до
каждого подразделения, попадая
иногда под обстрелы противника.
А оттуда летят видеоприветы от ре'
бят для своих семей.

Идея материала «Мой друг Евге�
ний Кузнецов» появилась после
посещения концерта Евгений Куз'
нецова. Рок'музыкант, активный,

веселый, разговорчивый парень…
Когда его мобилизовали, он с го'
товностью и с желанием отправил'
ся выполнять свой долг перед Ро'
диной. А спустя три месяца — их
«Урал» подорвался на противотан'
ковой мине. Восстановившись по'
сле тяжелого ранения, Женя вер'
нулся домой в отпуск. Это история
человека, который не потерял оп'
тимизма и веры в хорошее и готов
вернуться на фронт.

МОЙ ДРУГ ЕВГЕНИЙ КУЗНЕЦОВ

С самого начала СВО Новоуральская вещательная компания
подключилась к освещению этой темы. С началом 
мобилизации из Новоуральска в зону СВО отправились почти 
300 ребят. В эфирах НВК стали появляться материалы о ребятах, 
их семьях, как новоуральцы объединились и все вместе стали 
оказывать посильную помощь мобилизованным

Смотреть «Мой друг Евгений Кузнецов» 

Альбина Евсеева — редактор'
координатор тематических 
программ Новоуральской 
вещательной компании, 
Свердловская область


